
В компании «Мослифт» при-
знают: на таких людей, как 
Толстовы, положиться можно 
в любой ситуации. Самый 
старший — Владимир Влади-
мирович — начальник ситуа-
ционного центра компании, 
проработал в системе жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства столицы почти четыре 
десятка лет. В трудовой книж-
ке значится только одна орга-
низация — «Мослифт», пер-
вая запись — 21 сентября 
1981 года, электро механик. 
Одним из первых начал рабо-
тать с теми подъемными 
устройствами, с которыми не 
доводилось обращаться колле-
гам. Инициативность привела 
к повышению — Владимир 
Толстов стал бригадиром.
Уже в этой должности ему 
пришлось столкнуться с тра-
гедией: в одном из домов Мо-
сквы в середине 1990-х про-
гремел взрыв. В лифте, где 
было опасное устройство, по-
гиб человек. Владимир Тол-
стов не только принял участие 
в операции по устранению по-
следствий, но и получил ста-
тус спасателя. Одним из пер-
вых в организации.
Позже его примеру последо-
вали коллеги, а сам Толстов 
стал начальником аварийной 
службы в филиале компании. 
Почти три года возглавляет 
ситуационный центр «Мос-
лифта». По его инициативе 
в аварийных службах исполь-
зуются последние разработки 
и прогрессивные методы 
управления. 

— Также принимаю участие 
в совершенствовании про-
граммы оперативного реаги-
рования и взаимодействия со 
«Службой 112», — говорит 
глава династии. А затем по-
ясняет, что данная програм-
ма позволяет принимать ин-

формацию о происшествиях 
в городе в режиме реального 
времени и дает возможность 
аварийным службам «Мос-
лифта» в кратчайший срок 

прибыть на место происше-
ствия. 
— А пока помощь идет, стара-
емся успокоить тех, кто за-
стрял в лифте, — рассказыва-
ет он.
Иногда берет трубку сам, а со-
трудников обучает навыкам 

психологии. Ведь 
человек, оказав-
шийся в замкнутом 
пространстве, мо-
жет паниковать.
— Отвлекаем от 
дурных мыслей, 
пока едет экипаж. 
Как-то даже анек-
доты и байки рас-
сказывал, — делит-
ся он.
Свой опыт Влади-
мир Толстов пере-
дает молодежи. 

А он у него огромный — на-
град за свой труд накопилось 
немало. 
— За день нужно получить как 
минимум три «спасибо». Тогда 

точно знаешь — твоя работа 
нужна, — резюмирует он. 
Что касается преданности про-
фессии, то она послужила при-
мером для выбора жизненного 
пути следующим поколениям. 
Его тезка — племянник — сей-
час заместитель начальника 
аварийной службы, в системе 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Москвы уже 18 лет. 
Еще два племянника Толстова-
старшего — Геннадий и Юрий 
работают электромеханиками 
лифтов и также зарекомендо-
вали себя квалифицирован-
ными специалистами.
В «Мослифте» успели порабо-
тать и дети Владимира Толсто-
ва, но сейчас его сын и дочь вы-
брали приоритетом учебу — 
в вузах получают образование. 
— Позже вернутся в компа-
нию, — мечтает Толстов-стар-
ший. — Будем вместе работать 
во благо и для пользы горожан. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера столица 
отметила День 
работника жи-
лищно-комму-
нального хозяй-
ства. «ВМ» рас-
сказывает о ди-
настии Толсто-
вых, чей опыт 
в «Мослифте» 
высоко оценен 
руководством. 

Комфортные условия помогают 
школьникам хорошо учиться
До конца года в столице 
достроят 28 детских садов 
и школ. Об этом в субботу 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соц-
сетях.

Среди объектов, которые поя-
вятся уже в этом году, — шко-
лы в районах Савеловский, 
Останкинский и Некрасовка. 
Блоки для учеников началь-
ных классов построят в Кузь-
минках и Щербинке.
— Уже построили школу в Ле-
вобережном — одну из самых 
больших и удобных в горо-
де, — рассказал Собянин. — 
У малышей и старшеклассни-
ков отдельные входы, отлич-
ный спортзал. Верхний этаж 
занимает «умная школа» с ме-
дицинскими и IT-классами, 
научным театром.
Как подчеркнул мэр, школь-
ные здания в городе теперь 

строят по новому, московско-
му стандарту.
— В Москве в садики, школы 
и колледжи ходят более 
1,5 миллиона детей, и каждо-
му хочется дать хорошее обра-
зование в комфортных усло-
виях, — подчеркнул Собянин.
Также в городе продолжа-
ется строительство медуч-
реждений. В Адресную ин-
вестиционную программу на 

2021–2023 годы включены 
70 объектов.
— Это инфекционный центр, 
поликлиники, новые больни-
цы, скоропомощные корпуса, 
диагностические центры, — 
уточнил Собянин в эфире те-
леканала «Россия 1».
Из крупных объектов здраво-
охранения достроят медицин-
ский центр с родильным до-
мом в Коммунарке, лечебно-
диагностический комплекс 
Инфекционной клинической 
больницы № 1 и многопро-
фильный лечебный комплекс 
в Детской больнице имени 
святого Владимира. Лечебно-
диагностические корпуса, по-
явятся и в других больницах 
города.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Паспорта станут 
электронными 
Министерство цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций России опу-
бликовало проект указа пре-
зидента о введении элек-
тронных паспортов 
для граждан. 

Жители Москвы смогут 
оформлять цифровые удосто-
верения личности с 1 декабря 
2021 года. В регионах такие 
документы можно будет полу-
чить с 1 июля 2023 года.
В электронных паспортах 
предусмотрен чип, в котором 
будет храниться информация 
о владельце: фотография, от-
печатки пальцев и другие све-
дения. Электронный паспорт 
будет использоваться на тер-
ритории России наравне с бу-
мажным. Получать такой до-
кумент необязательно. Но 
если оформить электронное 
удостоверение личности, то 

его бумажная версия станет 
недействительной.
— Основные данные элек-
тронного паспорта возможно 
будет считать с помощью мо-
бильного приложения без до-
полнительных затрат со сто-
роны граждан и бизнеса, — 
отметили в пресс-службе Ми-
нистерства внутренних дел 
России.
Такое приложение можно бу-
дет использовать при походе 
в центры госуслуг или во вре-
мя заключения трудового до-
говора.
К 1 июня 2021 года правитель-
ство России должно утвердить 
образец бланка и описание 
документа. Еще кабинету ми-
нистров нужно разработать 
порядок выдачи и замены 
электронного паспорта и ал-
горитм его активации. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

В Московском регионе в начале недели температура будет в пределах от минус 2 
до плюс 3 градусов. А с 25 марта начнется метеорологическая весна, температура 
может повыситься до плюс 8–10 градусов, сообщили в центре погоды «Фобос». 
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Знамени

Биржевой индекс

+2°C
Ветер 2–4 м/с Давление 738 мм

Центр  +3

Бутово  +2

Внуково  +2

Жулебино  +1

Зеленоград  +1

Измайлово  +2

Кожухово  +2

Кузьминки  +2

Кунцево  +1

Лефортово  +2

Останкино  +2

Отрадное  +1

Печатники  +2

Троицк  +1

Тушино  +1

Хамовники  +2

Чертаново  +2

Шелепиха  +2

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,14

88,43

+0,48

+0,32

$
€

74,12

88,22

–0,26

–0,41

ММВБ 3475,26 

РТС 1474,05 

Brent 64,46

DJIA 32 627,97 

Nasdaq 13 215,24 

FTSE 6708,71 

валютапогода

цитата

В период панде-
мии мы особенно 
остро ощутили, 
насколько важно, 
чтобы в доме бы-
ло тепло и уют-
но, горел свет. 
Снабжение мо-
сквичей жизнен-
но необходимы-
ми ресурсами — 
ключевая задача, 
с которой ком-
мунальные служ-
бы отлично 
справляются.

призвание

По примеру старшего
Свой профессиональный праздник некоторые московские 
коммунальщики встречали дружными трудовыми династиями

Ежедневный деловой выпуск

образование

Я бы в химики пошел. Абитуриенты 
и их родители смогли выбрать 
университет на специализированной 
выставке  ➔ СТР. 4

острая тема

Ненастоящая роскошь. Столичный 
рынок контрафактных товаров, 
просевший в пандемию, снова 
набирает обороты  ➔ СТР. 5

психология

Отложенные проблемы. Эксперты 
бьют тревогу — прокрастинация 
начинает представлять угрозу
для экономики  ➔ СТР. 7

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ АСФАЛЬТОВОГО 
ПОКРЫТИЯ БУДЕТ ОТРЕМОНТИРОВАНО 
В МОСКВЕ В ЭТОМ ГОДУ. ЭТО ПРИМЕРНО 
1,5 ТЫСЯЧИ РАЗЛИЧНЫХ ОБЪЕКТОВ 
УЛИЧНОДОРОЖНОЙ СЕТИ.

ЦИФРА ДНЯ

23 000 000

Многие семьи 
верны одной 
специальности 
на протяжении 
поколений

20 марта 13:20 Династия Толстовых, в общей сложности проработавшая более 70 лет в «Мослифте» (слева направо): Юрий Алексеевич, Геннадий Викторович, 
Алеся Владимировна, Владимир Владимирович и Владимир Викторович. У мужчин уже есть различные награды и благодарности, а вот Алеся пока выбрала для себя 
вуз — после получения высшего образования, возможно, придет вновь трудиться в «Мослифте» 

Сохранить чистоту 
водоемов города

На территории столицы насчитывает-
ся 200 рек, ручьев и более 1000 озер 
и других водоемов. Из них самые круп-
ные — Москва-река с притоками Се-
тунь, Сходня и Яуза, а также реки Пах-
ра и Десна в Новой Москве. А еще у нас 
есть уникальные Косинские озера 
естественного происхождения: Чер-
ное, Белое и Святое. Водные объекты 
и прилегающие к ним территории яв-
ляются излюбленным местом отдыха 

москвичей и гостей столицы. Чтобы сохранить прибреж-
ные экосистемы, на берегах основных рек образованы 
особо охраняемые природные территории. Кроме того, 
постоянно создаются и обустраиваются новые парки.
Состояние воды в столичных реках и озерах напрямую за-
висит от объема и качества поверхностных, производ-
ственных, коммунально-бытовых 
и других сточных вод. Поэтому так 
важна максимально возможная 
очистка всех стоков. И сегодня 
в этом направлении реализуются 
мероприятия с высоким природо-
охранным эффектом. Так, в местах 
пересечения крупных автотрасс 
и водных объектов установлены со-
оружения глубокой очистки. Эф-
фективность по нефтепродуктам, 
например, достигает 90 процентов.
На очистных сооружениях комму-
нально-бытовой канализации вне-
дряются технологии глубокого уда-
ления азота и фосфора, ультрафио-
летового обеззараживания. Для 
очистки поверхностного стока применяются экобиотех-
нологии — доочистка сточных вод с использованием выс-
шей водной растительности и биопрепаратов. Умень-
шить объем загрязняющих веществ также помогают ре-
гулярные уборки городских улиц с помощью вакуумной 
техники, благоустройство и озеленение территорий.
Мониторинг показывает положительную динамику. За-
грязнение Москвы-реки нефтепродуктами и металлами 
снизилось почти в два раза. Содержание аммония, нитри-
тов и фосфатов после реконструкции очистных сооруже-
ний снизилось на 40 процентов. В реке Пахре среднегодо-
вые концентрации аммонийного азота, железа и нефте-
продуктов снизились на 30, 15 и 16 процентов. Содержа-
ние аммонийного азота в реках Десна, Моча, Сосенка 
и Незнайка в среднем уменьшилось на 32 процента.

Сегодня во всем мире отмечают День водных ре-
сурсов. О состоянии рек, озер и других водоемов 
столицы рассказал глава природоохранного ве-
домства Москвы Антон Кульбачевский. 

первый 
микрофон

АНТОН 
КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВА
НИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ 
МОСКВЫ

МЭР ПОСЕТИЛ ТЕХНОПАРК 
МОДУЛЬ ➔ СТР. 2

Заммэра Москвы Петр 
Бирюков сообщил, 
что за 11 лет в столице 
не случалось аварий и от-
ключений на тепловых 
и водопроводных сетях 
в зимний сезон. Всего 
в Комплексе городского 
хозяйства трудятся около 
500 тысяч человек 
по 85 различным направ-
лениям: от уборки и сани-
тарного содержания го-
родских территорий 
до комплексного благо-
устройства обществен-
ных пространств. В дни 
снегопадов в городе ра-
ботали более 15 тысяч
единиц спецтехники 
и 115 тысяч человек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ
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СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
МЭР МОСКВЫ 
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Научно-технический 
центр «Модуль» получил 
статус технопарка в июне 
2016 года. Сейчас он объ-
единяет 18 компаний.
За последние пять лет 
в модернизацию техно-
парка вложили 519 мил-
лионов рублей, из них 
132 миллиона мобилизо-
вано за счет налоговых 
льгот от города, а 5,9 мил-
лиона — субсидии, выде-
ленные на развитие иму-
щественного комплекса.

кстати

Университетский кампус станет 
общедоступной территорией 

Инвесторам раскрыли детали 
предстоящих торгов 

К концу 2023 года планируют 
завершить строительство но-
вого кампуса МГТУ имени 
Баумана. Это будет новый го-
родской квартал с научными 
корпусами, пешеходными 
зонами, площадями, выхо-
дом к набережной и парком. 

За последние годы 
консолидирован-
ный коллектив 
МГТУ имени Бау-
мана увеличился 
до 40 тысяч чело-
век — почти вдвое. 
В связи с этим се-
годня вуз ощущает 
нехватку площадей. При этом 
буквально по соседству с глав-
ным учебным корпусом уни-
верситета находится террито-
рия с заброшенными здания-
ми, закрытая для прохода 
и никак не используемая. Там 
и планируется создать новый 
кампус.
— Мы не просто расширяем 
университет, мы создаем 
здесь новый городской квар-
тал по примеру лучших кам-
пусов мировых университе-

тов — с яркой современ-
ной архитектурой, большим 
количеством общественных 
пространств, как интегриро-
ванных в здания универси-
тета, так и возникающих 
между ними, — рассказал 
главный архитектор Москвы 

Сергей Кузнецов 
(на фото).
На территории 
кампуса между Ба-
уманской и 2-й Ба-
уманской улицами 
построят квантум-
парк, научно-обра-
зовательные кор-
пуса, биомедицин-

ский центр, конгресс-центр 
и другие научные корпуса. 
Общая площадь застройки — 
около 169 тысяч квадратных 
метров. Уже существую-
щая концепция, по словам 
Сергея Кузнецова, предпола-
гает соседство современной 
архитектуры, подчеркиваю-
щей принадлежность зданий 
к миру высоких технологий, 
с исторической застройкой. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

В пятницу провели очеред-
ное роуд-шоу, организован-
ное столичным Департамен-
том по конкурентной полити-
ке. На мероприятии состоя-
лась презентация городских 
объектов, которые вскоре 
выставят на торги.

Среди участников роуд-шоу 
были как уже опытные инве-
сторы, так и те, кто совсем не-
давно зарегистрировался на 
платформе ведомства. Поэто-
му начальник отдела привле-
чения и сопровождения инве-
стиций столичного Департа-
мента по конкурентной поли-
тике Василий Калинкин сна-
чала рассказал о преимуще-
ствах площадки investmoscow.
— Столица первой перешла 
на электронные торги по 
аренде и по приватизации. 
В 2020 году мы завершили по-
следний этап, и теперь онлайн 
можно участвовать в различ-
ных земельных торгах. Еже-
дневно площадку посещают 

более 30 тысяч пользовате-
лей, притом на данный мо-
мент уже создано более 40 ты-
сяч личных кабинетов, — от-
метил он. 
Среди сформированных ло-
тов — объекты Мосинжпро-
екта, которые находятся на 
ТПУ «Боровское шоссе» и ТПУ 
«Улица Дмитриевского, 4», 
два единых объекта привати-
зации в районах Кунцево 
и Хорошевский, а также зе-
мельные участки под капи-
тальное строительство. Кста-
ти, на ряд последних заявки 
имеют право подавать только 
субъекты малого предприни-
мательства.
— Для участия в торгах нужно 
пройти несколько шагов. Пер-
вое — получить электронно-
цифровую подпись. Это мо-
жет занять до трех дней. За-
тем пройти аккредитацию на 
площадке и отправить заяв-
ку, — пояснил Калинкин.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru

Сегодня в столице работают 
42 технопарка. В компаниях, 
которые расположены на их 
территориях, трудятся более 
67 тысяч разработчиков, ин-
женеров, дизайнеров и дру-
гих специалистов, создающих 
новые виды продукции. При 
этом в перспективе в городе 
появятся и другие технопар-
ки: сейчас на стадии реализа-
ции находятся пять инвести-
ционных проектов.
— Развитие таких площа-
док — залог технологической 
революции, — убежден Сер-
гей Собянин. — Мы не только 
помогаем появляться таким 
структурам, но и обеспечива-
ем резидентам технопарков 
льготы по налогу на имуще-
ство, на прибыль, на землю.
Начиная с 2016 года общий 
объем инвестиций в развитие 
московских технопарков со-
ставил более 37 миллиардов 
рублей, причем на каждый 
рубль налоговых льгот, предо-
ставленных городом, прихо-
дится восемь рублей частных 
инвестиций.
—Очень хорошо, что такие 
структуры появляются на сты-
ке государственных и част-
ных интересов, — подчеркнул 
Собянин.

Один из таких технопарков 
создан на базе научно-техни-
ческого центра «Модуль», ко-
торый специализируется на 
выпуске сложной электрони-
ки для авиации, космоса и ме-
дицины. Среди его продук-
ции — цифровые программ-
ные приемники, вычисли-
тельные модули и устройства 
обмена данными. Такое обо-
рудование стоит, например, 
на всех запущенных в послед-
ние годы космических аппа-
ратах навигационной систе-
мы ГЛОНАСС и новейших об-
разцах авиационной техники.
Налоговые льготы позволили 
предприятию вложить сэко-
номленные средства в обнов-

ление производственных 
мощностей, и теперь здесь за-
нимаются еще и разработка-
ми в сфере искусственного 
интеллекта — делают эле-
менты инфраструктуры для 
нейросетей. Например, про-
граммно-аппаратный ком-
плекс Neuromatix используют 
в создании мобильных меди-
цинских комплексов ком-
пьютерной и магнитно-резо-
нансной томографии.
— Несмотря на то что в этом 
технопарке много частных 
компаний, в его развитии уча-
ствует и государство: Мини-
стерство промышленности, 
Федеральное медико-биологи-
ческое агентство, — сказал 

Сергей Собянин. — Это, конеч-
но, большой симбиоз, позволя-
ющий делать эффективные 
проекты мирового уровня.
Новая лаборатория, создан-
ная в технопарке, оснащена 
суперкомпьютерами. Этими 
уникальными вычислитель-
ными мощностями могут 
пользоваться любые компа-
нии, в том числе стартапы, ко-
торые занимаются разработ-
ками в области искусственно-
го интеллекта.
Также в пятницу мэр на своем 
персональном сайте sobyanin.
ru рассказал, как будет выгля-
деть после благоустройства 
остров Балчуг. Работы прой-
дут весной-летом этого года.

— Основная идея благоуст-
ройства Балчуга — условное 
разделение городского про-
странства на историческое 
и современное, — написал 
Сергей Собянин.
Историческая часть, по его 
словам, находится внутри 
острова. Здесь приведут в по-
рядок тротуары, поставят 
классические московские ла-
вочки и фонари, напоминаю-
щие старинные газовые све-
тильники. В современном 
стиле оформят набережные.
Кроме того, на острове станет 
больше зелени. Благоустроят 
и Репинский сквер.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем основу 
технологической революции
В минувшую 
пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин вместе 
с зампредседате-
ля правитель-
ства России 
Юрием Борисо-
вым посетил тех-
нопарк «Модуль» 
и рассказал 
о планах по бла-
гоустройству 
острова Балчуг.

день мэра

19 марта 13:52 Слева направо: руководитель Федерального медико-биологического агентства Вероника Скворцова, заместитель председателя правительства России 
Юрий Борисов и мэр Москвы Сергей Собянин в новой лаборатории технопарка «Модуль»

Специалисты изучили флору 
и фауну уникального парка

Парк «Сокольники» — 
не только излюбленное место 
для прогулок жителей и го-
стей столицы, но и уникаль-
ная экосистема, которая пре-
вышает по площади два Кня-
жества Монако. Вчера «ВМ» 
узнала, каких редких живот-
ных и растения можно там 
увидеть.

В прошлом году специалисты 
Центрального филиала Росле-
синфорга исследовали и изу-
чили в «Сокольниках» деревья 
и кустарники, почву и расти-
тельный покров, выявили зе-
мельные участки, которые 
нуждаются в охране. К слову, 
они заняли в парке половину 
всей его площади.  
— Всего специалисты насчита-
ли около 39 тысяч деревьев 
и 8 тысяч кустарников. Каждое 
из растений теперь имеет свой 
номер и качественную харак-

теристику, зарегистрировано 
в специальном Реестре зеле-
ных насаждений столицы, — 
рассказали в Рослесинфорге. 
Самое многочисленное дерево 
парка — береза, всего в «Со-
кольниках» их более 60 про-
центов от общего числа.
— На севере парка можно 
встретить и вековые черешча-
тые дубы, липы и березы, всего 
их чуть больше тысячи, — до-
бавили в ведомстве. — Боль-
шинство из них расположены 
возле шестого Путяевского 
пруда. Самому старому дубу 
более 350 лет, его высота равна 
22 метрам, а диаметр достига-
ет 100 сантиметров. 
Также в заповедных зонах 
парка можно найти уникаль-
ные краснокнижные расте-
ния — их около 10 видов. На-
пример, ветреница дубрав-
ная, земляника зеленая и ане-
мона. Не обходится и без ред-

ких животных: зайца-русака 
и зайца-беляка, ласки, обык-
новенного тритона, малой бу-
розубки, желны, серой неясы-
ти, ястреба- тетеревятника 
и ястреба-перепелятника.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На мост вернутся 
дубовые витражи
Строители и реставраторы 
вернут Большому Каменному 
мосту его первоначальный 
вид. Они восстановят 
не только гранитную обли-
цовку и чугунные ограды, 
но и дубовые витражи 
на подэстакадном простран-
стве. Об этом накануне вы-
ходных рассказали 
в ГБУ «Гормост».

Капремонт моста проводят 
впервые с момента его строи-
тельства в 1938 году. Работа 
идет по графику и завершится 
в четвертом квартале этого 
года. Об этом рассказал на-
чальник производственного 
отдела «Гормоста» Вячеслав 
Карамнов. Сейчас строители 
работают на правой по на-
правлению из центра полови-
не моста, а реконструкция ле-
вой стартовала летом про-
шлого года и завершилась 
к декабрю 2020 года.
— На низовой стороне ремонт 
практически завершен, от-
крыто движение для автомо-
бильного транспорта и троту-
ар для пешеходов, — рассказал 
Вячеслав Карамнов. — Завер-
шаем монтаж гранитной обли-
цовки пьедесталов и лестниц 
на готовой стороне.
Сейчас на мосту трудятся око-
ло 200 рабочих, задействова-
но около 20 единиц техники, 
в том числе баржи, с которых 
ведется реконструкция ниж-
ней стороны русловой части 
моста. Наверху демонтиро-
ван асфальт и бетонное осно-
вание проезжей части, нача-
лась заливка нового бетона. 
Для того чтобы он не замерзал 
по ночам, строители устано-
вили шатры. Ремонт ведется 
круглосуточно, по ночам про-
водятся работы, которые не 
мешают жителям. Например, 
армирование: в течение дня 

рабочие нарезают арматуру 
и ночью просто вяжут из нее 
пространственные каркасы 
для монтажа проезжей части. 
Чугунные ограждения моста 
находятся в реставрационных 
мастерских, элементы гра-
нитной облицовки сняты 
и пронумерованы — они так-
же скоро отправятся к рестав-
раторам.
— Стеклянные конструкции, 
которые закрывают про-
странство под мостом, будут 
меняться на дубовые витражи 
исторического вида красного 
цвета, как и стены Кремля, — 
добавил Карамнов.
Также в столице планируется 
реконструкция еще несколь-
ких мостов.
— Тушинский ремонтируем, 
в планах — Строгинский мост, 
Севастопольский путепро-
вод, — пояснил специалист.
АВГУСТИН СЕВЕРИН
a.severin@vm.ru

18 марта 2021 года. Сотрудница Рослесинфорга Юлия Леонова показывает 240-летний дуб, 
который растет в парке «Сокольники»

ЛЮДМИЛА КОНОВАЛОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ФГБУ 
РОСЛЕСИНФОРГ
В формировании экологиче-
ской платформы «зеленого» 
городского пространства пар-
колесоустройство выступает 
важным фактором повышения 
качества окружающей при-
родной среды. В городских 
условиях охрана природы яв-
ляется главным компонентом 
для повышения жизнедея-
тельности и здоровья город-
ского населения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Общее количество мо-
стов в столице — 452. 
Это автомобильные, же-
лезнодорожные и пеше-
ходные переправы че-
рез Москву-реку, Яузу 
и другие мелкие речки 
и каналы города. За про-
шедшее десятилетие 
в городе было построе-
но 16 автомостов, в пла-
нах до 2024 года — еще 
10 мостов. А 100 лет на-
зад в Москве было всего 
48 мостов, в том числе 
10 над Москвой-рекой, 
14 — над Яузой, 5 — 
над Водоотводным ка-
налом.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Конкурсы стимулируют 
педагогов развиваться
В финал конкурса педагоги-
ческого мастерства и обще-
ственного признания «Вос-
питатель года Москвы — 
2021» вышли 28 педагогов. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с членом жюри, победителем 
московского конкурса 
в 2020 году, лауреатом Все-
российского конкурса «Вос-
питатель года России» Свет-
ланой Тулайкиной (на фото). 

Светлана Олеговна, сколько 
лет вы работаете воспита-
телем? 
В этом году будет 18 лет, как 
я впервые пришла работать 
в дошкольную группу. Мне 
тогда было 22 года, у меня ро-
дился первый ребенок, и я по-
шла устраивать его в детский 
сад. Заведующая сказала, что 
воспитателей не хватает. Тог-
да я не раздумывая, на свой 
страх и риск спросила, могут 
ли они принять меня вместе 
с ребенком. Надеялась, что 
возьмут работать помощни-
ком воспитателя, но заведую-
щая, внимательно на меня по-
смотрев, предложила долж-
ность воспитателя. У меня на 
тот момент еще не было педа-
гогического образования, но 
я с детства очень любила де-
тей, мне нравилось играть 
и общаться с младшими ребя-
тами. После года работы вос-
питателем я, конечно, решила 
получить профильное образо-
вание и поступила в Москов-
ский городской педагогиче-
ский университет. 
Сильно ли изменился подход 
к детям за эти годы? 
Он постепенно меняется. 
Сейчас стоит задача сделать 
дошкольников активными 
участниками образователь-
ного процесса, когда ребенок 
не объект, в который мы вкла-
дываем знания, а когда он 

субъект, который вместе 
с нами эти знания добывает 
и знает, как их применить 
в жизни. Важно сделать про-
странство вокруг ребенка 
развивающим, чтобы заня-
тия, которые мы с ними про-
водим, не были центральным 
звеном дня ребенка, а чтобы 
весь его день был пропитан 
развитием. 
А роль воспитателя в этом про-
цессе поменялась? 
Могу сказать, что сейчас точ-
но не так, как было раньше. 
В 2000-е годы, когда я пришла 
работать, была солирующая 
педагогика, в которой воспи-

татель — инициатор обуче-
ния, он знает все и является 
практически единственным 
источником знаний. Сейчас 
же педагог — это наставник, 
друг, навигатор ребенка 
в мире знаний. Мы рядом 
с детьми, но не делаем ничего 
за них. Такой подход отвечает 
новым требованиям и совре-
менным реалиям жизни, по-
могает подготовить ребенка 
ко взрослой жизни. Раньше 
мир не так стремительно раз-
вивался, нежели сейчас. Те-
перь, если на работу приходят 
устраиваться два кандидата, 
один из которых узкий специ-
алист, а второй обладает не 
только обширными знаниями 
в своей области, но и разбира-
ется в других, владеет совре-
менными технологиями, ра-
ботодатель, конечно, отдаст 
предпочтение второму. Имен-
но поэтому мы делаем все для 
всестороннего развития ре-
бенка. 
В прошлом году вы сами уча-
ствовали в конкурсе «Воспи-
татель года Москвы» и стали 
победителем. На ваш взгляд, 
зачем нужны такие состя-
зания? 
Прежде всего это возмож-
ность для саморазвития, шанс 
увидеть намного глубже 
и ярче весь образовательный 
процесс. Найти единомыш-
ленников в своей сфере. 
Пройдя конкурсные испыта-
ния, я обрела много друзей, 
вместе с которыми мы уже по-
сле создали сообщество — там 
мы делимся опытом, помога-
ем друг другу. Кроме того, 
конкурс повышает уверен-
ность в собственных силах 
и стимулирует еще больше де-
литься с коллегами своими 
наработками. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

Заключительный этап 
конкурса «Воспитатель 
года Москвы — 2021» 
проходит с 16 марта 
по 30 апреля. Он состоит 
из педагогического ме-
роприятия с детьми. Кро-
ме того, на сайт Город-
ского методического 
центра нужно загрузить 
эссе о развитии системы 
дошкольного образова-
ния. Определять лауреа-
тов будет экспертное жю-
ри. Победителя назовут 
в конце апреля.

справка
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Прием заявок 
на субсидии 
начался
Сегодня начался новый этап 
приема заявок на получение 
субсидий, которые позволят 
промышленным предприя-
тиям столицы возместить не-
которые расходы.

Например, затраты по лизин-
гу (до 100 миллионов рублей 
в год), уплате кредитных про-
центов на покупку оборудова-
ния (до 200 миллионов рублей 
в год) или подключению к ин-
женерным сетям (до 100 мил-
лионов рублей в год). 
— На получение субсидий мо-
гут претендовать все про-
мышленные предприятия сто-
лицы, в том числе организа-
ции со статусом промком-
плекса, технопарка и про-
мышленного парка, — расска-
зал заместитель мэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно- 
земельных отношений Влади-
мир Ефимов.
Чтобы возместить затраты по 
лизингу и на уплату процен-
тов по кредиту, необходимо 
подать заявку на субсидию че-
рез личный кабинет на сайте 
инвестиционного портала 
Москвы (investmoscow.ru) 
в разделе «Меры поддержки». 
Заявки на возмещение 
средств, потраченных на под-
ключение к инженерным се-
тям, можно направлять напря-
мую в Департамент инвести-
ционной и промышленной по-
литики Москвы в бумажном 
виде. Все заявки принимают-
ся до 30 сентября этого года. 
К слову, Москва поддержива-
ет промышленные предприя-
тия города субсидиями 
с 2012 года. За это время об-
щая сумма одобренных зая-
вок превысила 3,3 миллиарда 
рублей — только в 2020 году 
заключили договоры о предо-
ставлении субсидий почти на 
770 миллионов рублей.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

В 2020 году на конкурс 
детского рисунка «На-
следие моего района» 
поступило более 1500 ра-
бот. Триста московских 
школьников в прошлом 
году стали лауреатами 
конкурса. Помимо основ-
ных номинаций, в кото-
рых победителей опре-
деляет экспертное жюри, 
в конкурсе есть номина-
ция «Приз зрительских 
симпатий», где лучшего 
художника выбирают 
столичные жители. 
А в номинации «Особый 
взгляд» участвуют дети 
с ограниченными воз-
можностями. 

справка

Как рассказала встречавшая 
молодоженов консультант 
Чертановского отдела ЗАГС 
Наталья Русина, сейчас браки 
регистрируются более чем 
в 30 необычных местах. Это 
стадионы, особняки, усадьбы.

— Сегодня открыта очередная 
площадка, которая отличает-
ся своей душевностью, краси-
выми интерьерами, — сооб-
щила представитель ЗАГСа. — 
Здесь используются новей-
шие акустические системы, 
молодоженам предоставлена 
возможность включить свои 
видеоролики с памятными 
фотографиями для того, что-
бы продемонстрировать их 
гостям во время церемонии.
В 11:45 к особняку на Якиман-
ке начинают стекаться гости, 
прибывают и виновники тор-
жества — Анна Павловская 
и Вячеслав Корницел. Видно, 
что молодожены волнуются: 
до исторического момента 
остаются считаные минуты.
— Нам предложили эту пло-
щадку непосредственно в от-
делении ЗАГС, — рассказыва-
ет невеста. — Вариантов было 
много, но нам больше всего 
понравился этот.

— Мы думали отпраздновать 
свадьбу летом, но когда нам 
предложили эту площадку, то 
передумали, решили сме-
стить все на два с лишним ме-
сяца, — продолжает жених. — 
Здесь хорошо, красиво, будет 
что вспомнить годы спустя.
Наконец, самое главное — ре-
гистрация. Звучит торже-
ственная музыка, молодоже-
нов и гостей приглашают 
в светлый просторный зал. На 
стены проецируется слайд-
шоу с любимыми фотографи-
ями жениха и невесты, в том 
числе самая главная — Вячес-
лав делает предложение своей 
избраннице.
— Мы рады приветствовать 
вас на торжественной церемо-
нии бракосочетания в необыч-
ном пространстве дома «Грейт 
Холл Якиманка», где царит ат-
мосфера изысканности и утон-
ченности! — обращается к же-
ниху и невесте регистратор 

Мария Пронякина. — Насту-
пает торжественная и ответ-
ственная минута — государ-
ственная регистрация брака.
Под звуки адажио из балета 
«Щелкунчик» молодожены 
обмениваются кольцами.
— С этой минуты вы — муж 
и жена! Поздравьте друг дру-
га! — провозглашает Мария 
Пронякина.
В первый день на Якиманке 
зарегистрировано десять 
брачных союзов.
— В дальнейшем мы продол-
жаем сотрудничество с этой 
площадкой, — рассказала На-
талья Русина.
Новая площадка стала попу-
лярной сразу после объявле-
ния о ее открытии: в первые 
три дня молодожены зарезер-
вировали все предложенные 
сроки регистрации на Яки-
манке. 
В итоге управление ЗАГС 
определило дополнительные 

даты для подачи заявлений, 
это 2 апреля, 8 мая, 11 июня, 
17 июля, 24 июля, 31 июля 
и 7 августа.
АВГУСТИН СЕВЕРИН
a.severin@vm.ru

Торжественная церемония 
запомнится навсегда 

20 марта 11:55 Осталось несколько минут до начала торжественной регистрации брака Анны Павловской и Вячеслава Корницела. Молодые одними из первых решили 
связать себя священными узами в стенах особняка «Грейт Холл Якиманка». Теперь регистрировать здесь браки будут регулярно

важная тема

госуслуги 

В субботу сто-
личное управле-
ние ЗАГС при-
ступило к реги-
страции брач-
ных союзов еще 
в одном не-
обычном месте, 
особняке «Грейт 
Холл Якиманка».

Городской конкурс детского рисунка 
пополнился новыми номинациями
В адрес конкурса детского 
рисунка «Наследие моего 
района» поступило уже бо-
лее 500 работ. Об этом нака-
нуне выходных сообщила 
пресс-служба Департамента 
культурного наследия 

Конкурс детского рисунка 
проходит уже третий раз под-
ряд, и с каждым годом участ-
ников становится больше. 
Юные москвичи, а по услови-
ям в конкурсе могут принять 
участие дети от 7 до 15 лет, 
с удовольствием с помощью 
красок и карандашей расска-
зывают о любимых местах 
столицы.
— Каждый рисунок обладает 
своим характером. Видно, что 
ребята стараются, вкладыва-
ют душу. А это самое глав-
ное, — сказал руководитель 
Департамента культурного 
наследия города Москвы 
Алексей Емельянов.
Отметим, что в этом году в кон-
курсной программе появились 
новые номинации: «Мосты 
и набережные Москвы», «Па-
мятники науки и технологии», 
«Парки и усадьбы Москвы», 
«Памятники-герои» и «Москва 
космическая».
— В этом году мы решили про-
должить традицию и добавить 
несколько тематических но-
минаций, чтобы обратить вни-
мание школьников на важные 
исторические даты и отдель-
ные городские объекты, — от-
метил Алексей Емельянов. — 
Две номинации приурочены 
к историческим событиям — 
юбилею покорения космоса 
и юбилею формирования ди-
визий Московского народно-
го ополчения и начала Битвы 
за Москву. Две другие посвя-
щены паркам, усадьбам, мо-
стам и набережным. А еще 
одна учреждена в честь Года 
науки и технологий в Рос-
сии,— пояснил руководитель 
департамента.

Третьеклассница Анастасия 
Гришина, несмотря на то что 
рисует с пяти лет, в этом кон-
курсе участие принимает 
впервые. По словам Анаста-
сии, как только она решила 
участвовать, над тем, что бу-
дет рисовать, особо не раз-
мышляла. 
— Я сразу же знала, что буду 
рисовать наш любимый Се-
верный речной вокзал,— го-
ворит Анастасия, — потому 
что он очень красивый. Кро-
ме того, здесь когда-то рабо-
тал мой дедушка, а еще мы 
с родителями часто ходим 
сюда гулять.
По словам Анастасии Гриши-
ной, невзирая на то что ника-
ких сложностей в работе для 
нее не было, на ее выполнение 
все же ушел целый день. Что 
касается новых номинаций 
в конкурсе, то Настя не разду-

мывая отвечает, что ей нра-
вится тема «Мосты и набереж-
ные Москвы».
— Так как я очень люблю воду 
и все, что с ней связано, — го-
ворит она.
Как отмечают организаторы 
конкурса «Наследие моего 
района», в этом году прием 
работ продлен до 25 апреля. 
А вот то что касается правил 
участия, то здесь все осталось 
без изменений. В каждой 
номинации можно предста-
вить по одной работе. Побе-
дители будут определяться 
в двух категориях: «Любите-
ли» и «Профессионалы». А ра-
боты, которые школьники 
представят в новых конкурс-
ных номинациях, жюри оце-
нит в рамках одного город-
ского этапа.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вакцинация от коронавируса является ключевым моментом формирования нацио-
нального иммунитета, стабилизации эпидемического процесса, заявил вчера заме-
ститель директора Центрального института эпидемиологии (ЦНИИЭ) Александр Го-
релов. В настоящее время отмечается фаза стагнации, снижения заболеваемости. 

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 21 марта
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Необходимо выработать 
популяционный иммунитет
В Москве продолжается 
масштабная вакцинация 
от коронавируса. Главный 
врач Центра медицинской 
профилактики Департамен-
та здравоохранения Москвы 
Татьяна Елагина (на фото)
рассказала «ВМ», кому не-
обходимо сделать прививку 
и почему это важно.

Татьяна Николаевна, есть ли 
люди, которым прививка 
против коронавирусной ин-
фекции противопоказана? 
И кто они?
Безусловно, как для любого 
лекарственного препарата 
(а вакцины относятся к им-
мунобиологическим лекар-
ственным препаратам), про-
изводителем утверждается 
в инструкции к препарату пе-
речень противопоказаний. 
Вакцины для профилактики 
коронавирусной инфекции 
в настоящее время не приме-
няются, например, среди де-
тей до 18 лет, беременных 
женщин и женщин в период 
грудного вскармливания, 
людей с обострением хрони-
ческих заболеваний, с остры-
ми инфекционными заболе-
ваниями и других категорий 
граждан. Перед проведени-
ем вакцинации пациент обя-
зательно проходит осмотр 
врача, и для некоторых паци-
ентов по решению врача вак-
цинация может быть проти-
вопоказана.
Как защититься от вируса 
этим категориям горожан? 

Такие люди могут заразиться 
от ближайшего окружения, 
от тех, кто переносит инфек-
цию в легкой форме, а часто 
и вовсе без каких-то клини-
ческих проявлений. Поэтому 
крайне важно создать вокруг 
условия, не позволяющие им 
контактировать с возмож-
ным источником инфекции. 
Да, безусловно, необходимо 
носить средства индивиду-
альной защиты, избегать 
мест скопления людей, со-
блюдать дистанцию, но бо-
лее эффективно — вакцини-
ровать от коронавирусной 
инфекции находящихся в их 
близком окружении людей. 
И в скором времени планиру-
ется проведение исследова-
ний вакцины «Спутник V» 
среди детей.
Татьяна Николаевна, кому 
особенно важно вакциниро-
ваться от COVID-19?
Это люди, которые по роду де-
ятельности имеют высокий 
риск заражения из-за посто-
янного контакта с различны-
ми группами населения: ме-

дицинские работники, педа-
гоги, социальные работники, 
работники сферы обслужива-
ния и другие. Или лица, име-
ющие высокий риск разви-
тия тяжелых осложнений по-
сле заболевания коронави-
русной инфекцией.
А что такое популяционный 
иммунитет? Почему он так ва-
жен и все врачи его так ждут?
Коллективный, или популя-
ционный, иммунитет фор-
мируется, когда значитель-
ная доля населения является 
иммунной (привитой или пе-
реболевшей). Защищенные 
люди не только не болеют 
сами, но и не заражают окру-
жающих. Таким образом, 
коллективный иммунитет 
позволяет прервать передачу 
инфекции от человека к че-
ловеку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

СВЕТЛАНА УХАНЕВА
ИСПОЛНЯЮЩАЯ ОБЯЗАННОСТИ 
НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
ЗАГСМОСКВЫ

Регистрация брака в необыч-
ных местах столицы пользует-
ся большой популярностью. 
За время работы проекта 
на таких площадках пожени-
лись более 13 тысяч пар. Ско-
ро заключить брак можно бу-
дет и в воздухе — в кабине ка-
натной дороги на Воробьевых 
горах. Пожениться на фунику-
лере можно на Красную горку, 
9 мая. Заявления на такую ре-
гистрацию принимаются 
с 17 марта по 7 апреля.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Привиться от коронави-
руса можно в одном 
из 100 пунктов на базе 
городских поликлиник, 
а также в частных меди-
цинских организациях. 
Выездные бригады вак-
цинации также открыты 
в торговых центрах, офи-
сах «Мои документы», 
в театре «Геликон-опе-
ра» и других местах.

кстати

Столичные стройки развивают 
экономику всех регионов 
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото) рассказал 
о поставках российских 
стройматериалов и оборудо-
вания в Москву. 

В обеспечении материалами, 
инструментами и оборудова-
нием строительной отрасли 
Москвы задействованы пред-
приятия, представляющие не 
менее половины регионов 
России. Только на объекты 
строительства Московского 
метрополитена продукцию 
поставляют около 50 компа-
ний со всей страны.
— Свою продукцию москов-
ским метростроителям по-
ставляют почти полсотни 
компаний из Подмосковья, 
Санкт-Петербурга, Екатерин-
бурга и Свердловской обла-
сти, Саратовской области, 
Казани, Томска, Уфы, Нижне-
камска, Брянска, Мурома, 
Нижнего Тагила и других 
городов. Они производят 
стройматериалы, технологи-
ческое, сетевое и инженер-
ное оборудование, системы 
контроля микроклимата, си-
стемы связи, учета электроэ-
нергии, пожарной безопас-
ности и охраны, видеонаблю-
дения и ряд других продук-
тов, — отметил Андрей Боч-
карев.
По словам заместителя мэра, 
таким образом московская 
градостроительная програм-
ма поддерживает экономику 
и создает рабочие места не 
только в Москве, но и по всей 
России.
— Мы формируем стабиль-
ный спрос на отечественное 
оборудование, материалы 
и специалистов на несколько 
лет вперед, сохраняя трудо-
вую занятость во многих ре-
гионах страны и стимулируя 
там экономический рост. Это 

особенно важно в период пан-
демии коронавируса, когда 
в других отраслях произошло 
сокращение «физических» ра-
бочих мест, — подчеркнул Ан-
дрей Бочкарев.
Он отметил необходимость 
привлечения рабочей силы 
в столицу. Соответ-
ствующие перего-
воры ведутся с гла-
вами российских 
регионов. 
Программа разви-
тия метро, ренова-
ции жилфонда, 
создания дорож-
ной сети и других 
инфраструктурных объектов 
в городе подкреплена серьез-
ным бюджетом. Ежегодно об-
новляется Адресная инвести-
ционная программа, в кото-
рой прописываются все бу-
дущие объекты нашего мега-
полиса. 
— Только в этом году планиру-
ется сдать 11 станций город-
ской подземки, — напомнил 
Андрей Бочкарев.

Работы развернуты на всех 
участках. Так, в конце мар-
та — начале апреля для пасса-
жиров откроются две станции 
на западе Большого кольца.
— Готовим к пуску с пасса-
жирами станции «Карамы-
шевская» и «Мневники», — 

сообщил заммэ-
ра. — После того 
как завершится 
проверка участка 
техническими со-
ставами, начнем 
обкатку пустыми 
электропоездами 
по графику метро-
политена и затем 

откроем движение.
На двух других станциях за-
падного отрезка подземного 
Большого кольца — «Терехо-
во» и «Кунцевской» — про-
должаются монолитные ра-
боты, ведется отделка слу-
жебных помещений и плат-
формы. Эти станции достро-
ят к концу года.
В столичном Стройкомплексе 
отмечают: за два года плани-
руется достроить и ввести 
в эксплуатацию Большое 
кольцо метро целиком. Рабо-
ты ведутся и на продлении су-
ществующих направлений — 
Люблинско-Дмитровской, Ка-
лининско-Солнцевской, Со-
кольнической линиях. Также 
идет сооружение Троицкой 
ветки, которая протянется от 
юго-западных районов города 
в Новую Москву. 
Среди других ежегодных пла-
нов городских властей — сда-
вать около миллиона квадрат-
ных метров по программе ре-
новации, около 100 киломе-
тров дорог и необходимые для 
отдельных районов социаль-
ные и инженерные сооруже-
ния. Именно поэтому в Мо-
скве всегда востребованы спе-
циалисты и рабочие строи-
тельных профессий. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

тысяч человек 
в настоящее вре-
мя задействованы 
на строительстве 
московских 
объектов. 

цифра
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Вчера 17:02 Москвичка Анастасия Гришина впервые участвует в конкурсе «Наследие моего 
района», хотя в ее коллекции накопилось много рисунков с видами любимого города
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Выставка помогла школьникам 
выбрать университет мечты

В выставочном комплексе со-
брались студенты, представ-
ляющие свои учебные заведе-
ния, работодатели и, конечно, 
абитуриенты — старшекласс-
ники, которым совсем скоро 
нужно будет определяться 
с университетом и подавать 
документы на поступление.
— Абитуриентам всегда не-
просто поступать, поэтому 
они и их родители хотят уз-
нать из первых уст, как нужно 
подавать документы, какие 
в вузах будут вступительные 
экзамены и в каком формате 
они пройдут, — рассказала ор-
ганизатор выставки Юлия Чу-
рикова.
За два дня на выставке побы-
вали около 20 тысяч людей. 
В этом году в павильоны Го-
стиного Двора пришли осо-
бенно много посетителей. По 
мнению Юлии Чуриковой, 
люди соскучились по личному 
общению.
— Если раньше гости просто 
не спеша ходили между стен-
дами, то сейчас они чаще 
останавливаются, беседуют 
с ребятами, которые презен-
туют вузы. Причем часто раз-
говоры заходят на темы, со-
вершенно не касающиеся об-
разования, — добавила Юлия 
Чурикова.
Она отметила, что ее дочь 
тоже приходила на эту вы-

ставку и подобрала вуз для по-
ступления.
— Она вроде бы уже выбрала 
университет. Но я предложи-
ла ей рассмотреть запасные 
варианты. Мало ли. Вдруг на-
берет недостаточно баллов на 
ЕГЭ, или в вузе ее мечты будет 
слишком большой конкурс на 
бюджетные места. В итоге 
именно этот запасной вари-
ант и «выстрелил». Моя дочь 
успешно окончила универси-
тет и получила диплом, — 
уточнила Юлия Чурикова.
На выставку в этот раз пришла 
школьница Вера Смирнова. 
Ее привлек стенд Химико-тех-
нологического университета 
имени Д. И. Менделеева. Там 

студентки Ксения Шишкано-
ва и Елизавета Харитонова де-
монстрировали виртуальную 
химическую лабораторию, 
которая помогает в учебе.
— Это очень интересно и бо-
лее безопасно, чем обычная 
лаборатория. Там можно про-
водить опыты и не бояться со-
вершить ошибку. Все же, если 
смешать неверные реагенты, 
можно случайно устроить 
взрыв или пожар. А еще рабо-
тать в виртуальном простран-
стве намного дешевле, чем 
оборудовать полноценную ла-
бораторию, — сказала Елиза-
вета Харитонова.
Среди посетителей были и те 
ребята, кто точно определился 

с университетом и будущей 
профессией. Например, стар-
шеклассник Артем Астахов, не-
смотря на обилие увлекатель-
ных стендов, целенаправленно 
идет к студентам из РГУ нефти 
и газа имени И. М. Губкина. 
— Это мой приоритетный вуз. 
Хочу поступить на факультет 
инженерной механики, — 
сказал он. 
На выставке ребята из Ака-
демии народного хозяйства 
и государственной службы 
при президенте России рас-
сказали про факультеты 
и программы обучения своей 
альма-матер. В Гостином 
Дворе были стенды Автомо-
бильно-дорожного государ-

ственного технического уни-
верситета, Университета свя-
зи и информатики, техноло-
гического университета 
«СТАНКИН» и многих других 
вузов. А еще здесь есть стен-
ды компаний, которые реа-
лизовывают программы по 
целевому набору. 
Отдельная часть выставки по-
священа профориентации, 
где психологи-консультанты 
помогли абитуриентам выя-
вить их сильные стороны и по-
советовали образовательное 
направления, где у ребят луч-
ше всего получится реализо-
вать свои таланты.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ИРИНА ШИПИЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 
РАЗДЕЛА ВЫСТАВКИ
В этом году сократилось коли-
чество международных участ-
ников. Но все равно прилетели 
представители из Кипра, Тур-
ции и Австрии. Они представи-
ли пять университетов. На вы-
ставке презентованы и канику-
лярные образовательные про-
граммы, которые, несмотря 
на ситуацию с коронавирусом, 
очень востребованы. Так что 
тут есть о чем подумать. 
Во время семинаров нашей 
секции все места в зале были 
заполнены, люди даже стояли.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Гости-
ном Дворе за-
вершилась 
52-я Московская 
международная 
выставка «Обра-
зование и карье-
ра». На ней аби-
туриенты позна-
комились с кол-
леджами и уни-
верситетами. 

образование

Взрыв бытового газа унес 
жизни трех человек 

В пятницу, 19 марта, в жилом 
доме № 16 на улице Зеленая 
в Химках произошел взрыв. 
В результате погибли двое 
взрослых и трехлетний ребе-
нок. Семеро человек получи-
ли травмы разной тяжести.

Взрыв газа прогремел около 
10:00 в квартире на восьмом 
этаже. 
— Я живу в доме напротив. Ус-
лышала громкий хлопок, вы-
шла на балкон посмотреть. 
А там уже все разрушено, суета. 
Молодые люди пытались разо-
брать завалы, остальные выво-
дили на улицу людей. Мужчи-
ну, всего в крови, на моих гла-
зах забрала скорая помощь. 
Я слышала, как где-то женщи-
на кричала очень громко, — 
рассказала свидетельница со-
бытий Надежда Тверетина.
Она добавила, что несколько 
дворников сразу же после 
взрыва побежали в подъезд, 
чтобы помочь людям выйти 
на улицу. 
В результате происшествия 
в здании обрушились пере-
крытия между восьмым и де-
вятым этажами. После взрыва 
бытового газа в доме вспых-

нул пожар. Огнем были охва-
чены пять квартир.
— Я живу во втором подъезде, 
а взрыв произошел в четвер-
том, — рассказал очевидец 
Андрей Рыбалкин. — После 
хлопка я не сразу понял, что 
случилось. Сильно тряхнуло, 
был шум. Я вышел на улицу 
и увидел, что в доме нет окон, 
кирпичи лежат на машинах. 
Спасатели потушили пожар за 
полчаса. После они сразу при-
ступили к разбору завалов. 
Несколько балконов были 
разрушены полностью. Кир-
пичи, из которых состоял фа-
сад здания, засыпали весь за-
дний двор. В соседних домах 
выбило несколько стекол. 
На место происшествия при-
были представители админи-
страции города Химки и пра-
вительства Московской обла-
сти. Сотрудники Следствен-
ного комитета возбудили уго-
ловное дело по факту оказа-
ния услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, по-
влекших по неосторожности 
смерть двух и более лиц.
— Место взрыва обследовали 
криминалисты. Сейчас уста-
навливаются все обстоятель-

ства произошедшего, — уточ-
нили в пресс-службе След-
ственного комитета по Мо-
сковской области.
По предварительной версии, 
причиной взрыва стало нео-
сторожное обращение с быто-
вым газом.
Семьям погибших и постра-
давших во время взрыва вы-
платят денежные компен-
сации.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Холодная война 
продолжится

Джозеф Байден назвал Владимира Пу-
тина убийцей и не согласился с ним на 
прямой диалог, хотя наш президент 
сам его предложил. Почему Байден 
так ведет себя? Изменится ли отноше-
ние американского истеблишмента 
к России?
Если Дональд Трамп сказал, что будет 
«анти-Обамой», то Байден, очевидно, 
решил быть «анти-Трампом». С точки 

зрения политического маркетинга это легко объяснимо. 
И если Трамп называл главным врагом США Китай и гово-
рил, что США будут дружить с Россией против Китая, то 
Байден говорит — нет, с Россией дружить не будем. Он хо-
чет скорее уничтожить Россию, как потенциального со-
юзника Китая, и делает для этого все возможное. Напри-
мер, поддерживает внесистемную российскую оппози-
цию, рассказывает о том, как русские травят ее боевым 
химическим оружием, вводит новые санкции, оскорбля-
ет Путина. Его задача противоположна задаче Трампа: он 
хочет вывести Россию, как суверен-
ный субъект мировой политики, из 
игры. Ему просто не о чем говорить 
с Путиным. Он желает, чтобы ни Пути-
на, ни суверенной России просто не 
было. Зачем ему какой-то диалог? 
О чем разговаривать?
Я сильно сомневаюсь, что в отношени-
ях России и США что-то изменится. 
Потому что и демократы, и немалая 
часть республиканцев придержива-
ются позиции Байдена. Россия для них 
не потенциальный партнер, а помеха 
победе над своим главным противни-
ком — Китаем. Победить в вооружен-
ном конфликте Штаты нас не смогут, 
поэтому они продолжают холодную войну. Ее главное 
оружие — ложь. Вот мы и Скрипалей отравили — правда, 
непонятно зачем, и Навального. А еще мы якобы платили 
Талибану, чтобы моджахеды убивали в Афганистане аме-
риканских солдат. А еще мы поддерживаем Башара Асада, 
который якобы тоже травит своих граждан химическим 
оружием. Или выдуманная история о вмешательстве Рос-
сии в американские выборы 2016 года. А потом — в выбо-
ры 2020-го. И никого реально не волнует, есть доказа-
тельства или нет. Цель всей этой лжи очевидна — раско-
лоть в России власть и общество. А еще расколоть россий-
ские элиты. И устроить «оранжевую революцию», чтобы 
к власти пришли люди, к Соединенным Штатам лояльные 
и, больше того, абсолютно им подконтрольные. Вот тогда 
американский президент и будет с русскими разговари-
вать. Точнее — не вести диалог, а давать им указания, что 
и как нужно делать. Никакой другой задачи, подозреваю, 
американский истеблишмент в отношениях с Россией пе-
ред собой не ставит. А значит, и политика его останется 
прежней. 
Именно в силу этого Россия и Китай — стратегические 
партнеры. Больше того: наши отношения в разных отрас-
лях становятся все глубже и шире. Руководство Китая пре-
красно понимает: не будет сильной России — у них в кон-
фликте с США не будет мощного союзника. А один на один 
противостоять Штатам намного сложнее. Поэтому мы, 
конечно, Китаю нужны, как и Китай нам. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРАНИК 
МИГРАНЯН
ПОЛИТОЛОГ, 
ПРОФЕССОР 
МГИМО

мнение

20 марта 12:56 Студентки РХТУ имени Д. И. Менделеева Елизавета Харитонова (слева) и Ксения Шишканова (справа) показывают школьнице Вере Смирновой, 
как работать в виртуальной химической лаборатории. В таком пространстве можно проводить даже опасные опыты, не боясь совершить ошибку и устроить пожар

Сотрудники Пушкинского музея 
увековечили имя легендарного директора
В Государственном музее 
изобразительных искусств 
имени А. С. Пушкина откры-
ли мемориальную доску, по-
священную президенту уч-
реждения Ирине Антоновой.

На торжественной церемо-
нии присутствовали замести-
тель председателя правитель-
ства России Татьяна Голикова 
и министр культуры РФ Ольга 
Любимова. Мемориальную 
доску установили в простран-
стве внутренней колоннады 
главного здания музея. 
— В 1945 году Ирина Антоно-
ва пришла в музей молодой 
девушкой и отдала ему 75 лет 
своей жизни. Во многом бла-
годаря ей советское и россий-
ское искусство признали во 
всем мире, — сказала Татьяна 
Голикова. 
Кабинет Ирины Антоновой 
превратили в выставку. Здесь 

можно узнать о всех директо-
рах Пушкинского музея.
— В наших планах — создать 
Международный центр пере-
довых гуманитарных исследо-
ваний имени Ирины Антоно-

вой. Кроме того, следующую 
конференцию «Випперовские 
чтения» мы посвятим 40-ле-
тию ее выставки «Москва — 
Париж», — поделилась дирек-
тор музея Марина Лошак.

В честь Ирины Антоновой 
планируют назвать сквер око-
ло Пушкинского музея. Соот-
ветствующий указ уже готов.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

20 марта 14:23 Директор Пушкинского музея Марина 
Лошак открыла мемориальную доску Ирине Антоновой

Ирина Антонова роди-
лась 20 марта 1922 года 
в Москве. Она была ди-
ректором Пушкинского 
музея с 1961 по 2013 год, 
затем была назначена 
президентом учрежде-
ния. Ирина Антонова — 
полный кавалер ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством», награждена дву-
мя Государственными 
премиями Российской 
Федерации.

справка

19 марта 13:00 Офицер отдела аварийно-спасательных водолазных работ Управления 
первоочередных аварийно-спасательных работ в зонах ЧС Илья Рябцев разбирает завалы 
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ГУБЕРНАТОР МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Всем пострадавшим будут на-
значены компенсационные 
выплаты. Понятно, что они 
не вернут к жизни погибших, 
но это необходимая помощь. 
Владельцы квартир с пятого 
по девятый этаж не смогут 
в них проживать еще две не-
дели. Подъезд необходимо 
отремонтировать. Это будет 
сделано за счет средств реги-
онального бюджета. Людям 
мы найдем временное жилье, 
пока идут ремонтные работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Губернатора 
подозревают 
во взятках 

Губернатора Пензенской об-
ласти Ивана Белозерцева за-
держали по подозрению 
во взяточничестве. Его соби-
раются доставить в столицу.

На основании материалов 
оперативно-разыскной дея-
тельности было возбуждено 
уголовное дело в отношении 
Белозерцева, главы крупной 
фармацевтической компании 
Бориса Шпигеля и других лиц. 
Они подозреваются в совер-
шении преступлений по ста-
тьям 291 и 290 Уголовного ко-
декса России «Дача взятки» 
и «Получение взятки».
— По данным следствия, с ян-
варя по сентябрь 2020 года Бе-
лозерцев получил от Шпиге-
ля, его супруги и директора 
аптечной сети Антона Коло-
скова взятки через посредни-
ков в виде денег и иных цен-
ностей на сумму, превышаю-
щую 31 миллион рублей, — 
говорится в сообщении След-
ственного комитета России. 
Деньги передавались за пре-
доставление группе компа-
ний Шпигеля преимуществ 
при заключении государ-
ственных контрактов. Все они 
связаны с контролем качества 
и сроков годности, хранени-
ем, отпуском и доставкой ле-
карств, закупаемых за счет 
бюджетных средств для нужд 
медицинских учреждений 
Пензенской области. 
В домах и на рабочих местах 
Ивана Белозерцева, Бориса 
Шпигеля и других подозревае-
мых по делу уже проведены 
обыски. Кроме того, губерна-
тора Пензенской области и его 
сыновей допрашивали по делу 
о злоупотреблении должност-
ными полномочиями.
— В ближайшее время задер-
жанным будет предъявлено 
обвинение и следствие напра-
вит в суд ходатайства об из-
брании им меры пресечения 
в виде заключения под стра-
жу, — отметили в Следствен-
ном комитете. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

победить гидру
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Тихая связь: контрафакт 
на рынок ввозят чемоданами

Продажи «серых» смартфонов 
из-за пандемии снизились на 
70–80 процентов. Об этом за-
явил Эльдар Муртазин, веду-
щий аналитик компании, ра-
ботающей на рынке элект-
роники.
— Причин для падения про-
даж несколько. Прежде всего 
это закрытие границ и увели-
чение сроков поставки гадже-
тов из Китая, — рассуждает 
директор департамента 
 компании, занимающейся 
 IT-дистрибьюцией, Павел 
Вьюков. — Еще одна причи-
на — снижение цен в легаль-
ном ретейле. Продавцы всеми 
силами стимулируют спрос, 
упавший из-за снижения до-
ходов граждан.
Как пояснили эксперты, свой 
вклад в борьбу с «серыми» 
гаджетами вносят и маркет-
плейсы. Они стараются «ба-
нить» предложения, если тор-
говцы не могут предоставить 
полный пакет документов 
о легальном происхождении 
товара. Берегут свою репу-
тацию.
— Торговля «серыми» гадже-
тами переместилась на попу-
лярные доски объявлений 
в интернете, а также в отдель-
ные онлайн-магазины, на 
компьютерные и радиорын-
ки, — сообщил «ВМ» эксперт 
рынка электроники Аркадий 
Маркарьян.

Как утверждают участники 
рынка, раньше «серые» гадже-
ты завозили, условно, вагона-
ми, а теперь чемоданами — 
через страны, сообщение с ко-
торыми официально открыто.
— Это временная ситуация, 
которая очень скоро закон-
чится, — убежден коммерче-
ский директор IT-компании 
Егор Мариничев. — С откры-
тием границ крупные постав-
ки «серых» гаджетов возобно-
вятся. Дело в том, что спрос на 
них растет, потому что даже 
москвичи, не говоря уже о жи-
телях регионов, богаче не ста-
новятся. А поддельные смарт-
фоны всегда дешевле настоя-
щих. Плюс надо понимать, 
что производители сами роют 
себе яму. Сейчас срок службы 

многих гаджетов обусловлен 
сроком службы аккумулято-
ра, который часто можно из-
влечь и заменить только в сер-
висном центре. А это стоит не-
малых денег. И вот потреби-
тель думает: зачем я буду 
брать настоящий телефон, 
если можно купить подделку 
и точно так же ею два-три года 
пользоваться. Особенно с уче-
том того, что качество контра-
фактной продукции растет. 
По словам эксперта, подделы-
вают, как правило, флагман-
ские модели. Аркадий Марка-
рьян утверждает, что лидеры 
по фальшивкам и числу «ле-
вых», то есть нерастаможен-
ных, аппаратов — ведущие 
американские, корейские 
и китайские марки. По словам 

эксперта, поддельные, или 
«серые», iPhone до сих пор за-
возили из Китая, Гонконга 
и США. А вот «левый» 
Samsung, как правило, приез-
жает из Объединенных Араб-
ских Эмиратов. Xiaomi, как 
правило, завозили из КНР, 
причем солидными партия-
ми. Также немало в продаже 
контрафактных китайских 
Huawei и Meizu. 
— Главная проблема «серых» 
смартфонов в том, что их ка-
чество невозможно оценить. 
Это ведь не футболки и джин-
сы, это высокотехнологичный 
продукт. Вы всегда покупаете 
кота в мешке, — рассуждает 
Егор Мариничев. — Да, вам, 
может быть, повезет, и теле-
фон прослужит долго. Но если 

он сломается, то на гарантий-
ное обслуживание не надей-
тесь. Второй важный мо-
мент — безопасность. Никто 
не знает, не взорвется ли «се-
рый» смартфон при зарядке. 
Кстати, «левые» зарядные 
устройства губят смартфоны.
Эксперты считают, что доля 
«серых» смартфонов на рынке 
сегодня низка как никогда — 
примерно 2–3 процента от 
всех, имеющихся в продаже. 
— Как только границы откро-
ют, эта доля может вырасти до 
20 процентов, — считает Егор 
Мариничев. — Слишком мно-
го людей — и прежде всего по-
требителей — заинтересова-
ны в дешевой технике. Рост 
спроса неизбежно приведет 
к росту предложения. 

Программное 
обеспечение 
сделаем сами
В реестр отечественного ПО 
хотят включить иностранные 
продукты с открытым кодом, 
доработанные российскими 
разработчиками. Причем 
подтверждать серьезность 
переработки не потребуется.

Подобный законопроект раз-
работало Минцифры. Соглас-
но проекту, доказывать ори-
гинальность продукта — мы 
сами все придумали — необ-
ходимости нет. Таким обра-
зом, компании, использую-
щие элементы или копии сво-
бодного иностранного ПО, 
смогут попасть в реестр отече-
ственных программ, участво-
вать в госзакупках и пользо-
ваться налоговыми льготами. 
Среди них, например, льгот-
ная (3 процента) ставка по на-
логу на прибыль и понижен-
ные страховые взносы — 
7,6 процента.
— Все просто: российские раз-
работчики могут существен-
но доработать и изменить от-
крытый исходный код. И эта 
работа даст им исключитель-
ные права на производный 
продукт, — пояснил эксперт 
одной из столичных юридиче-
ских фирм Ярослав Шицле. 
Юрист Московской коллегии 
адвокатов Сергей Заржецкий 
считает, что необходимо зако-
нодательно ввести процент 
уникальности продукта.
— Иначе вся эта история бу-
дет напоминать пиратство 
и иметь юридические послед-
ствия на международном 
уровне, — пояснил Сергей За-
ржецкий. — Конечно, чтобы 
отследить процент уникаль-
ности, нужно каждый раз про-
водить экспертизу продукта, 
а это дело не очень быстрое 
и стоит денег. Но тогда по 
крайней мере к нам не будет 
претензий со стороны право-
обладателей переработанно-
го продукта. 

ЮЛИЯ ГУЗИЕВА
ВЕДУЩИЙ АНАЛИТИК ОПЕРАТОРА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ СИСТЕМЫ 
МАРКИРОВКИ ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ 
ПЕРСПЕКТИВНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ ЦРПТ

С начала этого года маркиров-
ке подлежат товары легкой 
промышленности: включая 
блузки, рубашки, ветровки, 
куртки и плащи. Они должны
оснащаться специальными 
кодами Data Matrix. Это позво-
лит прослеживать движение 
товаров, минимизировать ко-
личество контрафакта на рын-
ке. Купальники, нижнее белье 
и домашняя одежда, которые 
производятся в России и им-
портируются, пока маркиро-
ваться не будут. Не потребует-
ся маркировка и для товаров 
секонд-хенд, а также вещей, 
пошитых в ателье.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рынок поддель-
ных гаджетов 
из-за пандемии 
сократился, 
но скоро опять 
пойдет в рост — 
из-за подорожа-
ния легальных 
электронных 
устройств и сни-
жения доходов 
покупателей.

тенденция

Новый тренд — 
дешевые вещи

Около 86 процентов россиян лояль-
но относятся к покупке контрафакт-
ных товаров, а 75 процентов готовы 
покупать их в подарок. Таковы ре-
зультаты опроса крупной юридиче-
ской компании, в котором приняли 
участие респонденты от 18 до 55 лет. 
Почему сложилась такая ситуация?
Главная причина — снижение доходов 
населения. Огромное количество лю-

дей начинают искать более дешевые товары, особенно 
если от них люди не в силах отказаться. Курильщики, на-
пример, не могут не курить. А сигареты дорожают. Что де-
лать? Люди ищут сигареты, ввезенные контрабандой из 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии и других ближайших 
стран. Или, например, взять многодетные семьи. Им нуж-
но одевать-обувать детей. Позволить себе настоящие 
брендовые вещи абсолютное большинство из них просто 
не могут. Поэтому они приезжают на понятно какие рын-
ки и ярмарки и закупаются там. И им абсолютно без раз-
ницы, где сделаны вещи. Главное — 
приемлемая цена и хоть сколько-ни-
будь приемлемое качество. 
Второй важный момент: большинство 
дешевой одежды, обуви и аксессуаров 
имитирует брендовые. Человек хочет 
купить что-то недорогое, и ему почти 
всегда достается подделка, хотя он 
к этому и не стремился. Он готов взять 
любой недорогой ноунейм, но его 
крайне трудно встретить! Почему? 
А потому что логотип известного 
бренда увеличивает вероятность по-
купки товара. 
Третье: мы часто покупаем контра-
факт, сами того не ведая. Если, напри-
мер, обратиться в монобрендовый магазин, то там почти 
наверняка вещи настоящие. А вот в мультибрендовом бу-
тике или крупном магазине можно нарваться на все что 
угодно! Подделок там очень много, потому что продавать 
их куда выгоднее. 
В целом, я думаю, чем дольше будет затягиваться ситуа-
ция со снижением доходов, тем спокойнее будет наше от-
ношение к подделкам. В «тучные» 2000-е и начале 2010-х, 
когда цены на нефть были высокие, санкций не было 
и зарплаты росли, мы привыкли покупать брендовые 
вещи. Хотя на самом деле на них не зарабатывали. Произ-
водительность труда в России в 3–4 раза ниже, чем в раз-
витых странах, и дорогие брендовые вещи, строго гово-
ря, — не наша история. Но когда из-за дорогой нефти де-
нег в стране было много, мы пустили их не на развитие 
производства или, скажем, научного потенциала, а про-
сто проели. А еще у нас сформировались неоправданно 
дорогие для нас привычки. Например, «ходить в фирме». 
Но само время рассеяло эту иллюзию. Чем дальше, чем 
больше мы свыкаемся с мыслью, что не нужно «гнуть пон-
ты», покупая новые дорогие иномарки, смартфоны за ты-
сячу долларов, брендовую одежду и путевки в далекие эк-
зотические страны. Да, мы еще можем себе это позво-
лить, но уже с трудом и в ущерб привычному семейному 
бюджету. Новый тренд — покупка вещей более дешевых, 
практичных и без «крутой» бирки. В том числе, к сожале-
нию, и вещей контрафактных — если других с тем же со-
отношением «цена-качество» рядом нет. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
КОРЕНЕВ
АНАЛИТИК 
ИНВЕСТИ
ЦИОННОЙ 
КОМПАНИИ

мнение

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин подписал стратегию противодействия незаконному обороту промышленной продукции. Чтобы бороться с контрафактом, 
предлагается сделать упор на развитие системы прослеживаемости товаров, а также создать профильный центр, который будет анализировать ситуацию на теневом 
рынке. В этом выпуске тематической страницы «Острая тема» мы рассказываем о том, как дела с контрафактом в Москве обстоят сегодня. 

Займут ли поддельные 
сигареты место настоящих
За последние пять лет рынок 
контрафактных сигарет 
в России вырос более чем 
в 10 раз, достигнув 15,6 про-
цента от всех табачных изде-
лий. Таковы данные крупной 
маркетинговой компании. 

По мнению аналитиков, одна 
из главных причин — посто-
янное увеличение акцизов. 
В этом году, например, они 
выросли сразу на 20 процен-
тов. С 1 апреля этого года, как 
планируется, будет введена 
так называемая ЕМЦ — еди-
ная минимальная цена на 
пачку сигарет. Она должна со-
ставить 108 рублей. Средняя 
же стоимость пачки вырастет 
на 20 рублей и достигнет 
140 руб.
Андрей Лоскутов, исполни-
тельный директор Общерос-
сийского движения за права 
курильщиков (на фото), счи-
тает, что столь существенное 
повышение неминуемо при-
ведет к росту контрафакта.
— Люди продолжат курить 
столько же, сколько раньше. 
И вряд ли перейдут на более 
дешевые, чем те, к кото-
рым привыкли, си-
гареты, — рассуж-
дает эксперт. — 
Зато возникнет 
спрос на более де-
шевую, т.е. кон-
трафактную, про-
дукцию. По нашим 
прогнозам, ее доля 
как минимум уд-
воится. В таком случае каж-
дая третья пачка в России 
пойдет мимо бюджета. 
Крупный оператор онлайн-
касс провел исследование 
и выяснил, что 7 процентов 
несетевых продуктовых мага-
зинов вполне официально, че-
рез кассы, торгуют контра-
фактными сигаретами. При 
анализе удалось выявить про-
дажи по штрих-кодам брен-

дов, которые не могут прода-
ваться в России. Например, 
это контрабанда из Белорус-
сии — марки Minsk, NZ, Portal, 
произведенные для внутрен-
него рынка, сигареты Казах-
стана — Bond Street, Davidoff, 
а также контрафакт россий-
ского производства — бренды 
TU-134, «Космос», «Столич-
ные» и другие марки, которые 
больше не производятся. Что 
интересно, доля несетевых 
магазинов и павильонов 
с контрафактом в Москве со-
ставляет, по оценке экспер-
тов, 10 процентов — почти на 
треть выше, чем по стране. 
— Контрафакт популярен из-
за более низкой цены. По на-
шим данным, средняя цена 
нелегальных белорусских си-
гарет составила 59 рублей, 
оте чественных — 41 рубль. 
Тогда как средняя цена ле-
гальной пачки — 123 рубля, 
т.е. в 2–3 раза выше, — пояс-
нил директор по маркировке 
отечественного оператора 
онлайн-касс Вячеслав Пре-
дыбайло. Дарья Халтурина, 
сопредседатель Российской 
антитабачной коалиции, по-

яснила:
— Большинство си-
гарет, продающих-
ся нелегально, про-
изводятся четвер-
кой ведущих игро-
ков мирового та-
бачного рынка. Ка-
чество этой про-
дукции — такое же, 

как у обычных сигарет, хотя 
вкус, конечно, может быть не-
сколько другим. Добавят в сы-
рье очередной ароматизатор, 
вот вам и новый вкус, — пояс-
нила эксперт. — Не надо ду-
мать, что контрафакт делает-
ся в подвале. Линия по произ-
водству сигарет — это очень 
дорогое оборудование. Бума-
га для сигарет в России вооб-
ще не производится. Органи-

зация нелегального произ-
водства табака намного слож-
нее и дороже, чем, например, 
водки. Проблема нелегально-
го табака в России решается. 
Введена система «Честный 
ЗНАК», которая помогает от-
следить происхождение каж-
дой пачки. Торговать контра-
фактом можно, только сильно 
рискуя нарваться на штраф, 
либо минуя кассу. Оба этих 
фактора тормозят распро-
странение контрафакта. Поэ-
тому я сильно сомневаюсь, 
что его доля на рынке будет 
расти. Скорее рост акцизов 
приведет к снижению потре-
бления табачных изделий. Во 
всяком случае мировая прак-
тика свидетельствует ровно 
об этом. 
Между тем, по данным опера-
торов онлайн-касс, доля кон-
трафакта пока растет.

Обязательную маркировку одежды ввели, 
но ею пока не пользуются
С начала этого года введена 
обязательная маркировка 
трикотажных изделий, а так-
же одежды из кожи и кожза-
ма, вещей машинного и руч-
ного вязания, постельного 
белья и домашнего текстиля. 
Так власти планируют бо-
роться с контрафактом.

Итак, каждая единица товара 
маркируется уникальным ко-
дом Data-Matrix. Его можно 
нанести на этикетку, бирку, 
ярлык, упаковку или сам то-
вар. Главное, чтобы метка 
была читаемой сканером. За-
каз кодов происходит в лич-
ном кабинете федеральной 
системы «Честный ЗНАК». За-
каз, разумеется, платный.
— Схема такая: производи-
тель заказывает в «Честном 
ЗНАКЕ» коды маркировки 
одежды, распечатывает их на 
принтере и клеит на этикет-
ку, — пояснил юрист Обще-
ства защиты потребителей 
Артем Лысенко. — Если товар 
завозит импортер, ему необ-
ходимо заранее позаботиться 
о наличии маркировки на 
каждом товаре. Причем зака-
зать коды нужно заранее, до 
пересечения таможни.
Журналист «ВМ» решил про-
верить, действует ли марки-
ровка. Захожу в спортивный 
магазин, выбираю футболку. 
По закону, на каждой этикет-
ке к ней — QR-код. Проскани-
ровав его, можно получить 
данные о составе ткани, про-
изводителе, дате и месте изго-
товления, а также много дру-
гой полезной информации. 
Однако, увы, кода не обнару-
живаю.
— У нас старый товар, завезен 
еще до закрытия границ, поэ-
тому и кодов нет, — поясняет 
продавец. — Да и зачем он 
вам нужен?
Не найдя ответа, иду в мага-
зин, торгующий постельным 

бельем. На этикетках к наво-
лочкам и простыням тоже ни-
какого кода. Почему — прода-
вец не в курсе.
— Что привезли, то и продаю. 
Товар из Иванова, качествен-
ный, вот все, что знаю, — объ-
яснила продавец Галина. 
Игорь Березин, президент 
Гильдии маркетологов, по-
яснил:
— Маркировка товаров нача-
лась несколько лет назад с по-
дачи крупных торговцев шу-
бами. Они попросили прави-
тельство ввести маркировку 
своего товара, чтобы на рын-
ке было меньше конкурентов, 
которые торгуют нерастамо-
женными мехами вдвое де-
шевле, чем они. И если рань-
ше примерно 80 процентов 
шуб были контрафактными, 
то после введения маркиров-
ки примерно 50 на 50. То есть 

мера частично сработала. 
В итоге маркировать стали 
сначала сигареты, потом ле-
карства, теперь вот пытаются 
одежду и обувь. Но я сомнева-
юсь, что это получится. 
На рынке нет крупных игро-
ков, кто был бы в маркиров-
ке заинтересован. Напротив, 
всем участникам рынка она 
невыгодна, потому что увели-
чивает себестоимость товара. 
А значит, придется увеличи-
вать цены, что может плохо 
сказаться на продажах. А ры-
нок одежды и обуви и так 
уменьшился в прошлом году 
на 30 процентов. 
Кстати, возможно, именно 
поэтому, как считает эксперт, 
власти пока не стремятся про-
водить массовые проверки 
и штрафовать продавцов. 
Но рано или поздно эта кампа-
ния начнется. 

ДМИТРИЙ РЯБЯНИН
РУКОВОДИТЕЛЬ HITECH MAIL.RU

Люди порой покупают под-
делки, потому что все гаджеты 
сейчас функционально похо-
жи и свежих «фишек» не появ-
ляется. По сути, смартфоны 
по восприятию людей прибли-
жаются к обычной бытовой 
технике, которую мы меняем, 
когда ломается старая, 
а не когда выходит новая. 
Покупатели перестали обра-
щать внимание на характери-
стики и дизайн. Для них все 
стало одинаковым. Сейчас 
средний срок использования 
смартфона приближается 
к трем годам. Это рекорд. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

это закон
Согласно статье 171.1 
Уголовного кодекса РФ 
сбыт продукции 
без маркировки грозит 
как штрафом до 300 ты-
сяч рублей, так и прину-
дительными работами 
либо лишением свобо-
ды на срок до трех лет. 
Вместе с тем, как пока-
зывает судебная практи-
ка, наиболее частое на-
казание — штраф. При-
чем даже не владельцу 
торговой точки, а само-
му продавцу. Как прави-
ло, он говорит, что про-
давал свой товар, чтобы 
преступление не нака-
зывалось как групповое. 

20 сентября 2019 года. Покупательница в магазине на Тверской улице тестирует новый смартфон. По прогнозу ретейлеров, как только откроют границы, объем продаж 
контрафактных гаджетов резко вырастет, потому что на первом месте сейчас для многих покупателей стоит цена

14 сентября 2018 года. Идет маркировка товара «Честным ЗНАКОМ» во избежание контрафакта. 
Платить за «честность» приходится покупателям, так как такой знак увеличивает цену товара

Страницу подготовил 
НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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Отказ от призыва 
невозможен

Кто возьмет мозги 
под проценты

1 апреля начинается весенний призыв на военную служ-
бу, в ходе которого планируется направить 122 тысячи но-
вобранцев. «Доля военнослужащих по призыву в Россий-
ской армии составляет в настоящее время около трети от 
общей численности личного состава, — на днях сообщил 
на круглом столе в Госдуме глава парламентского комите-
та по обороне Владимир Шаманов. — Остальные места 
укомплектованы военнослужащими по контракту».
За последние семь лет число ежегодно призываемых юно-
шей уменьшилось до 225 тысяч человек, а численность 
контрактников превысила 405 тысяч. Военными профес-
сионалами сегодня полностью укомплектованы сержант-
ские и старшинские должности, боевые подразделения 
спецназа и морской пехоты, экипажи подводных лодок, 
а также штатные должности, связанные с эксплуатацией 
сложной боевой техники. Так, может быть, пришла пора 
отказаться от призыва и сделать армию и флот России 
полностью профессиональными? Мечта прекрасная. Но 
прежде надо пересчитать деньги в «кошельке» страны.
В прошлом году поставка в войска новых высокотехноло-
гичных вооружений уже выявила потребность в контрак-
тниках по ряду специальностей. «Дефицит» в них военно-
го ведомства составил 6 процентов от необходимой чис-
ленности. В Минобороны посчитали: к исходу 2022 года 
при отсутствии надлежащего финансирования он может 
вырасти до 14 процентов. Вопрос прорабатывается с пра-
вительством, но хорошо известно, что выбить деньги из 
нашего Минфина — это вам не Буратино потрясти на 
предмет выпадения золотых монет…
Профи надо платить. В США солдат-первогодок получает 
на руки от 1500 долларов и имеет множество налоговых, 
образовательных и медицинских льгот. Но американский 
«джи-ай» — сущий «нищеброд» в сравнении с защитни-
ком рубежей великого эмирата Кувейт, о доходах которо-
го даже упоминать неприлично. Денежное довольствие 
контрактника в России стартует от 25 000 рублей (затем 
с каждым годом службы прибавляются различные над-
бавки), и у него также есть льготы. Например, ежегодно 
на 10–11 процентов увеличивается обеспеченность слу-
жебными жилыми помещениями. В прошлом году их по-
лучили 35 тысяч человек. Также в 2020-м повышен раз-
мер денежной компенсации за поднаем жилья контрак-
тникам из числа рядовых и сержантов.
В нашей суровой реальности уже одно это существенно 
увеличило приток желающих заключить контракт с Ми-
нобороны. У командования есть выбор, и поэтому посто-
янно растут требования к отбору и уровню подготовки 
контрактников. Сейчас более 70 процентов из них имеют 
профессиональное образование. Государство старается 
их материально стимулировать и улучшать условия 
службы. Но, следует повторить, насколько хватает денег 
в бюджете.
Видимо, полностью перейти на контрактную армию Рос-
сия не сможет никогда. Ожидать, что наша страна резко 
разбогатеет и станет платить всем нам намного больше, 
не стоит. К тому же каждый мужчина должен уметь вла-
деть оружием. В большинстве стран мира, даже в ней-
тральной Швейцарии, не отказываются от призыва. 
В России такой отказ нецелесообразен вдвойне — исходя 
из экономических возможностей страны и необходимо-
сти накопления военно-обученного мобилизационного 
ресурса. Такой резерв нужен для возможной большой во-
йны. Еще несколько лет назад о ее вероятности говорили, 
как о контакте с инопланетянами. Включите телевизор: 
сегодня половина новостей — цвета хаки.

Минэкономразвития попросило ЦБ простимулировать 
банки к выдаче кредитов под залог интеллектуальной 
собственности (ИС). Если кто не в курсе, такого рода зае-
мы у нас можно получать еще с 2014 года. Но прецеден-
тов до сих пор — кот наплакал. Под товарные знаки худо-
бедно кредит еще можно выцарапать, но вот с патента-
ми — тоска-печаль. Оно и понятно: если сеть закусочных 
«Ромашка» в случае банкротства заемщика можно хоть 
как-то монетизировать, то что делать с прогоревшим 
изобретателем, чье ноу-хау не взлетело, непонятно со-
вершенно. Неудивительно, что ЦБ до сих пор квалифици-
рует такого рода богатства как крайне рискованные ак-
тивы низкого качества. Минэконом же убеждает регуля-
тора присвоить ИС вторую категорию качества (риск 
умеренный, вероятность финансовых потерь — невысо-
кая). Это, по задумке министерства, создаст «комфорт-
ную регуляторную среду» и взметнет креатив малого 
и среднего бизнеса до небес.
Но давно ведь известно: сколько ни говори «халва», слаще 
от этого не станет. Даже если де-юре интеллектуальные 
активы признают отличным вложением средств, де-факто 
они такими станут вряд ли. Патент — это ведь не кварти-
ра, ее в случае невыплаты кредита быстро не «загонишь».
Да и загонишь ли вообще — вопрос. Ведь оценить потен-
циальную «деньгоемкость» того или иного изобрете-
ния — та еще проблема. Даже если сегодня оно кажется 
вершиной прогресса, совсем не обязательно, что оно им 
окажется в реале, да и в любой момент ему на смену мо-
жет прийти что-то более крутое. Ну кто сейчас помнит 
о зонтиках для туфель или даже о пейджере? А тоже ведь 
ИС. Кроме того, патент может охватывать столь узкую 
и специфическую область знаний, что пойди еще найди 
эксперта, который правильно оценит его перспектив-
ность. А если эксперт окажется еще и конкурентом? Зава-
лит гения, как Маркони Попова, и не поперхнется.
Поиск покупателя на ИС — тоже тот еще квест. Вот изо-
бретет ИП Кулибин какой-нибудь меч-кладенец. Минобо-
роны от этой штуки откажется (у нас боевые роботы на 
пультах ДУ, нам не надобно) — кому продавать? Федера-
ция фехтования не купит — они там после каждого боя 
друг дружке руки жмут. Охотники не оценят — с пьяных 
глаз с шампуром перепутаешь, так всю компанию и поло-
жишь. За границу продать? Можно, только не окажется ли 
банкир после этого на нарах за продажу оборонных секре-
тов родины? Кстати, по статистике, лишь 10 процентов 
патентов оказываются коммерчески успешными. И это 
цифры не по РФ — по миру.
А есть ведь еще такое явление, как патентные тролли. Це-
лый рынок уже налажен: патентуют ушлые ребята то, что 
плохо лежит и до Роспатента по каким-то причинам еще не 
дошло (специализированные выставки, специздания, 
СМИ и конференции им в помощь), выдают чужое за свое, 
а потом стригут роялти, либо, если речь о крупной фирме-
конкуренте, блокируют сделки потенциального противни-
ка. Теперь, получается, смогут и кредитную линию откры-
вать? Украл патент, проел кредит, а дальше пусть банк раз-
бирается, куда ИС девать. А оно ему (банку то бишь) надо?
Стоит ли удивляться теперь, что лишь прошлым летом 
в России был получен первый чисто «патентный» кредит? 
Да и тот, если присмотреться, оказался не таким уж и чи-
стым. Заемщик — активный продавец импорта (и лишь 
местами — производитель), кредит брал на отработку 
тендера с постоплатой, то есть банк рисковал явно не 
сильно. Можно, конечно, порадоваться и этой первой ла-
сточке. Но вот прилетит ли за ней вся стая — вопрос.

Тема русских хакеров продолжает оставаться одной из 
главных в США. Почему же они так страшны для могучей 
Америки? 
На днях разведка США опубликовала доклад о попытках 
вмешательства в выборы в Америке из-за границы. России 
приписали «попытки влияния», но на сей раз не нашли «вме-
шательства» в виде тех же кибератак, в которых нашу страну 
обвиняли после выборов 2016 года. 
Однако еще не затих скандал, связанный с компанией 
SolarWinds, через софт которой якобы русские хакеры (вжи-
вив вредоносный вирус) атаковали более 250 государствен-
ных организаций США и частных корпораций. В течение ми-
нимум девяти месяцев русские имели возможность прони-
кать в сети столь разных организаций, как Минфин США, 
Пентагон, Министерство энергетики или Университет шта-
та Айова. Массированную атаку приписали СВР, хотя дока-
зательства тому — из разряда highly likely.
Говоря о «небывалых масштабах» этих кибератак, амери-
канские спецслужбы не делятся информацией о том, а что же 
такого ценного могли добыть коварные русские. Выдвига-
ются предположения, что, например, в сетях Минэнерго 
могли интересовать планы так называемого черного стра-
та — возобновления подачи энергии после катастрофиче-
ского блэкаута. С Пентагоном все понятно. Что касается раз-
ных НКО и университетов, то они просто купили софт от 
SolarWinds с вредоносными вставками, но не были первосте-
пенными целями кибератак.
В принципе кибершпионаж не является в этом мире уни-
кальным явлением, на котором специализируются исклю-
чительно русские из СВР. Китай активно занимается этим по 
всему миру, на это выделены огромные ресурсы. Однако 
в последнее время тема «китайских хакеров» в Америке не 
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20 мая 2020 года. Москвичи Дмитрий Скворцов (справа) и Илья Дацкевич отправляются на срочную службу 
в армию. На сборном пункте столичного военного комиссариата ребята получили полагающиеся в пандемию 
защитные маски и перчатки.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Игры 
киберпатриотов

педалируется. Во-первых, китайцы если и продолжают актив-
ность, то делают это с осторожностью после того, как еще во 
время администрации Обамы на самом высшем уровне было 
заключено соглашение о «киберненападении». Во-вторых, эко-
номические связи США и КНР столь обширны, что приходится 
находить компромиссы по самым острым темам. 

Владимир Путин еще в первые месяцы правления админи-
страции Трампа тоже предлагал договориться о некоем кон-
троле за «кибервооружениями» и прописать правила игры 
в киберпространстве. Однако эти предложения были Ва-
шингтоном отвергнуты. Зато на теме «русских хакеров» вы-
росла целая инфраструктура, со своими начальниками 
и, главное, финансированием. В рамках Агентства нацио-
нальной безопасности было создано подразделение Кибер-
командования во главе с генералом Полом Накасоне. По со-
стоянию на 2019 год его финансирование составляло 
610 млн долларов. Планируется увеличение бюджета. Под 
это нужны, понятное дело, «страшные угрозы». По аналогич-
ной схеме работают и частные корпорации. Так, в декабре 
президент корпорации Microsoft Брэд Смит, давая показа-
ния в комитете по разведке Сената США на тему кибератак 
через SolarWinds, сообщил, что у его компании имеются до-
казательства причастности к этому русской разведки. И вот 
теперь, в рамках пробитого через конгресс администрацией 
Байдена пакета чрезвычайной помощи экономике в разме-
ре 1,9 трлн долларов, корпорация Microsoft претендует на 
четверть финансирования в рамках отдельной программы 
по укреплению кибербезопасности — в размере не менее 
150 млн долларов. Они станут частью финансирования уже 
самой корпорацией проекта «безопасного облачного храни-
лища», который потянет на 650 млн долларов.
Впрочем, так происходит во всех странах. И если вы думаете, 
что у нас на цели кибербезопасности финансирование соот-
ветствующих структур уменьшается, то сильно ошибаетесь. 
Просто у нас о таких вещах (особенно о финансировании) 
подробно не пишут. А кому надо — те о хакерских атаках 
против России (коих немало) знают, и по долгу службы, и по 
непосредственной работе. 
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Свежий опрос, проведенный крупным порталом по поиску 
работы, выяснил, что некоторые из нас скрывают свои дохо-
ды. Не от налоговой инспекции, слава богу. Но от родных 
и близких, что тоже любопытно. 
Только 51 процент опрошенных признались, что ставят в из-
вестность супругов о размере своей зарплаты. И только 
41 процент честно отчитываются об уровне своих доходов ро-
дителям. Причем около 20 процентов не сообщают о своем 
достатке вообще никому. Все СМИ написали об этом факте, 
вынеся эти 20 процентов скрытных людей в заголовки. Мол, 
надо же, давайте повозмущаемся. А мне кажется, ничего воз-
мутительного нет. Люди следуют старинному советскому 
правилу хорошего тона: о доходах — ни слова. Персонажи 
фильма «Старый Новый год» (1980), которые рефлексируют 
по поводу своих материальных достижений, вызывают у нас 
много симпатии и сочувствия, но быть похожими на них не 
хочется. Особенно мне понятна скрытность москвичей. По 
разным данным, средняя зарплата в Москве сегодня составля-
ет более 95 тысяч рублей. А медианный уровень доходов на 
душу населения (более точный показатель, который вычисля-
ется по специальной формуле) изрядно ниже — 55 тысяч. По-
этому у нас, жителей столицы, довольно хрупкая самооценка. 
Чувствительная, как у подростков. Непонятно, с кем себя ас-
социировать: то ли со скромным «медианным» москвичом, то 
ли со «средним» богатеньким Буратино, которого ненавидит 
вся Россия. Чтобы еще сильней не травмироваться, мы пред-
почитаем помалкивать. Особенно за пределами МКАД. Мо-
сквич, откровенно сообщающий о размерах своего жалова-
нья миру, ступает на довольно зыбкую почву. Если доход боль-
ше похож на медианный — это как расписаться в своей несо-
стоятельности. Что же я, тружусь не покладая рук в самом бо-
гатом городе страны, а больше 50 тысяч не «вытягиваю»? 

Будем 
как Пушкин!

Но еще хуже, если зарплата, не дай бог, ближе к «средней». Тот-
час набегут просители: «Одолжи до получки!» И отказать нелов-
ко, чтобы не прослыть эгоистом. У нас на подкорке записан «ба-
зовый» национальный сюжет: на людей, которым свой доста-
ток скрыть по каким-то причинам не удается, обрушиваются 
огромные несчастья. Вспомним хотя бы семью Мухаметзяно-

вых, выигравших в 2001 году миллион долларов в лотерею. 
Они, конечно, успели купить автомобиль и квартиру, но 
дальнейшее купание в роскоши обернулось погибелью: на-
бежали друзья и родственники — и коллективно помогли 
«счастливчикам» прокутить весь миллион до цента. 
Поэтому очень понятна «стилистика бастионов», в которой 
оформляют свои жилища супербогатые люди. Главное в ар-
хитектурном ансамбле — забор в три этажа. Таких заборов, 
как в России, вы не встретите ни в Куршевеле, ни в Монако. 
Мне скажут: ну что поделать, такова порочная черта нацио-
нального характера. Мы всегда были такие скрытные, пря-
тали заначки от жен, мужей, матерей… Нет, друзья, не всег-
да. Наши предки были гораздо менее закомплексованы. 
И даже не стеснялись обсуждать свои доходы с посторонни-
ми. Вспоминается такой исторический случай. Однажды, 
получив хороший гонорар, Пушкин пригласил своих прияте-
лей в ресторан — компания веселилась, не стесняясь в сред-
ствах. Граф Завадовский, ставший случайным свидетелем 
кутежа, заметил: «Однако, Александр Сергеевич, видно, туго 
набит у вас бумажник!» — «Да ведь я богаче вас, — отвечал 
поэт, — вам приходится иной раз проживаться и ждать денег 
из деревень, а у меня доход постоянный с тридцати шести 
букв русской азбуки». Как известно, Пушкин очень гордился 
тем, что стал одним из первых профессиональных — то есть 
получающих деньги за свой труд — литераторов в России. Да 
и строго говоря, для психически здорового человека вообще 
нормально быть открытым и гордиться своей профессией. 
По счастью, социологи свидетельствуют, что и мы потихонь-
ку шагаем к этой норме. По опросу того же портала по поис-
ку работы 2013 года, свои доходы склонны были утаивать от 
близких целых 26 процентов людей. А сегодня, напомним, 
всего 20. 

Завгородом — это просто: заведующий по городу, 
автор, говорящий о проблемах обычных людей. 
Дарья Завгородняя, просим любить и жаловать.

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ

завгородом

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

сальдо

В экономике и ее терминологии разобраться 
под силу не каждому. Но Екатерина Головина рас-
калывает все ее загадки и хитрости, как орехи. 
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Нынешний, прогрессивный и прагматичный 
XXI век с лихвой «одаривает» общество самыми 
разными синдромами. А спустя год после нача-
ла пандемии ученые во всем мире уныло кон-
статируют: коронавирус привел к острому обо-
стрению многих социальных болезней. Про-
крастинация, то есть склонность к постоянно-
му откладыванию даже самых срочных дел на 
потом, — одна из них. И если термин этот, по 
данным опроса рекрутингового портала, сегод-
ня понятен лишь 48 процентам респондентов, 
то сама проблема «долгого ящика» знакома по-
давляющему числу россиян еще с доковидных 
времен. Так, два года назад, согласно результа-
там исследования Института общественного 
мнения, большинство граждан страны трудо-
способного возраста признавались, что откла-
дывают важные дела, которые им не нравятся. 
Сегодня особое внимание аналитики обраща-
ют на проявление прокрастинации по отноше-
нию к рабочим делам. По их мнению, это может 
серьезно навредить экономике страны. 
— Когда речь идет об отношении к труду, про-
крастинацию как отличительную черту часто 
приписывают так называемому офисному план-
ктону, чья главная задача — тупо убить время, 
создавая эффект присутствия и видимость ак-
тивной деятельности, при этом не делать ничего 
полезного в течение всего рабочего дня, — гово-
рит социолог Алексей Егоров. — Однако причи-
ной откладывания дел могут быть не только 
лень и пофигизм, но и такие серьезные пробле-
мы, как заниженная самооценка, неуверенность 
в своих силах и отсутствие мотивации. На во-
прос, почему порой сложно, как говорится, «рас-
качаться» и начать действовать, может быть 
миллион ответов. По крайней мере, пока уче-
ным так и не удалось хотя бы систематизировать 
причины проявления синдрома прокрастина-
ции — слишком много факторов, а во время пан-
демии их стало еще больше. Отсюда и «обостре-
ние», которое сейчас очень активно обсуждает-
ся в научной среде, что вполне объяснимо: в пе-
риод экономического кризиса повышение эф-
фективности и производительности труда осо-
бенно важно, а значит, нужно понять, как устра-
нить то, что этому препятствует. 

За что хвататься

Достаточно просмотреть список вакансий на 
любом из сайтов по трудоустройству, чтобы по-
нять: практически все работодатели ожидают 
от кандидатов способности к многозадачности. 
Спрос на универсальность, по мнению консуль-
танта одной из организаций по подготовке пер-
сонала Олега Сивцева, вполне оправдан.
— Специалист-универсал хорош гибкостью 
мышления, он может быстро переключиться 
с одного задания на другое и способен к приоб-
ретению в процессе работы дополнительных 
навыков, что в условиях развития технологий 
особенно важно, — говорит он. — Конечно, 
есть сферы деятельности, в которых «мастер на 
все руки» неактуален: у врачей, например, по-
прежнему актуальна узкая специализация. 
А вот в малом бизнесе, например, такой работ-
ник на вес золота, ведь, как правило, он на одну 
зарплату трудится за двоих, а то и за троих. 
К слову, по данным службы исследований круп-
ного агентства по трудоустройству, работодате-
ли из года в год называют главной проблемой 
подбора кадров отсутствие у кандидатов таких 
качеств, как креативность, предприимчивость, 
дисциплинированность и ответственность. 
А на наличие у действующих сотрудников при-
знаков прокрастинации сегодня указывают 
большинство руководителей крупных фирм 
и компаний. 
— Даже самый лучший работник может со-
рваться, — полагает психолог Людмила Федо-
това. — Попросту устать, особенно если ему 
приходится выполнять тысячу дел одновремен-
но. Кстати, очень часто откладывать дела на по-
том, как ни парадоксально, начинают перфек-
ционисты. Понимая, что сложную задачу в ус-
ловиях чрезмерной загруженности не смогут 
сделать максимально хорошо, они переключа-
ются на выполнение простых текущих задач. 
Склонны к этому и неуверенные в своей компе-
тенции сотрудники: риск получить «по шапке» 
от начальства заставляет их любыми способа-
ми отлынивать от трудной работы в надежде, 
что ее выполнит кто-нибудь из коллег. 
Согласно опросам, сегодня 25 процентов работ-
ников считают прокрастинацию одной из черт 
своего характера. А вот причины тому респон-
денты называют совсем иные: подавляющее 
большинство считают, что потребность откла-
дывать дела на потом у них не возникала бы 
в случае, если бы они имели возможность само-
стоятельно определять порядок выполнения 
заданий руководства. Такой вот своеобразный 
бунт и заявка на свободу выбора. 

— Современный образ жизни заставляет чело-
века решать сразу несколько проблем, касаю-
щихся работы, здоровья, воспитания детей, до-
машних хлопот и личной жизни, — комменти-
рует социолог Алексей Егоров. — В таких усло-
виях невольно выставляешь приоритеты — что 
первично, что вторично. Порой это становится 
очень сложной дилеммой, причем еще и субъ-
ективной. Ведь то, что одним кажется важным, 
для других — ерунда. И с этой точки зрения про-
крастинация связана с проблемой выбора, ко-
торую саму по себе вполне можно отнести к со-

Российский рынок труда постепенно восстанавливается. Об этом в начале марта сообщили в Министерстве труда и социальной защиты РФ, ссылаясь на данные 
Росстата. При этом специалисты утверждают, что внесенные пандемией коррективы могут существенно усложнить отношения руководителей компаний 

и сотрудников. Практика удаленной работы спровоцировала распространение среди трудоспособного населения привычки откладывать выполнение важных дел.

Советский плакат «Кто не работает, тот не ест» (1960)

Москвичи стали чаще откладывать сложные 
и неинтересные дела на потом

Долгий ящик

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Крылатое выражение «отло-
жить в долгий ящик» появи-
лось задолго до того, как мир 
начал изучать прокрастина-
цию как социальное явление. 
По одной из версий, возник-
ло оно еще 300 лет назад, 
при царе Алексее Михайло-
виче. Часто удаляясь из Мо-
сквы в свою резиденцию 
в Коломенском, он распоря-
дился разместить возле нее 
большой ящик для сбора че-
лобитных. Но бояре проше-
ния честного люда рассма-
тривать не спешили, потому 
и стал ящик называться в на-
роде «долгим». 

В ТЕМУ

цитата

Никогда не рано 
спросить себя: 
делом я занимаюсь 
или пустяками?

АНТОН ЧЕХОВ
18601904
ПИСАТЕЛЬ

Западные ученые выяснили, 
что проблема прокрастина-
ции не только становится мас-
совой, но и обретает новые 
черты. Так, согласно исследо-
ванию аналитиков канадского 
Университета Карлтона, наи-
более часто прокрастинаторы 
стали откладывать на потом… 
сон! По мнению профессора 
психологии Тима Пайкила, 
прокрастинация — это 
не проблема распределения 
времени, а признак эмоцио-
нальных проблем. «Когда че-
ловек после трудового дня за-
сиживается за полночь, осоз-
навая, что завтра его опять 
ждет работа, то это не не-
брежность и безответствен-
ность, а внутренний бунт, же-
лание потратить на свои инте-
ресы больше времени».

КАК У НИХ

циальной болезни современного мира. Неда-
ром «паралич решений» в наши дни тоже стано-
вится модным термином. Когда много вариан-
тов, невольно теряешься: с чего начать, что 
в первую очередь купить, даже круг общения 
определяется правилами очередности. А в про-
цессе работы личный выбор невозможен: за 
тебя его делает начальник. С одной стороны, 
вроде бы и хорошо, что за тебя все решили. Но 
с другой — как раз в этот момент исчезает моти-
вация к труду вдохновляющему, с творческим 
подходом и креативом, который так ждут от 
своих сотрудников работодатели. А режим са-
моизоляции на фоне пандемии только добавил 
путаницы. «Все смешалось в доме Облонских» 
в большей степени как раз для людей, вынуж-
денных перейти на удаленную работу. Вот тут-
то привычная система расстановки приорите-
тов и начала очень серьезно сбоить. 
Сокращение дистанции между приятным и по-
лезным, домашним и относящимся к работе, 
личным и общественным, по мнению экспер-
тов, и стало причиной развития прокрастина-
ции среди работающих граждан. Одни стали 
в большей степени избегать принятия самосто-
ятельных решений, другие, избавившись от 
всевидящего ока руководства, всеми силами 
старались отложить выполнение заданий, 
предпочитая акцентироваться на более прият-
ных «мелочах жизни». Третьи и вовсе растеря-
лись, не понимая, за что хвататься. 
«Когда перешла на удаленку, наивно полагала, 
что работать буду от силы часа три-четыре, 
а в остальное время стану заниматься домаш-
ними делами, смотреть сериалы и читать детек-
тивы, — пишет на одном из сайтов историй из 
жизни москвичка Ольга Рогова. — Но не тут-то 
было! Очень быстро поняла: ничего не успе-
ваю! То постирать нужно, то с детьми уроки сде-
лать, потом подруга какая-нибудь позвонит — 
надо же поболтать! За работу садилась за пол-
ночь. Ну и, естественно, делала «текучку», от-
кладывая отчеты, презентации перспективных 
проектов. В итоге завалила себя так, что теперь 
не знаю, когда все разгребу. Но, если честно, 
жизнь, когда я сама себе и своему времени хо-
зяйка, мне понравилась». 
Примечательно: по данным рекрутинговых 
агентств, спрос на вакансии со свободным гра-
фиком среди россиян трудоспособного возрас-
та за последний год вырос вдвое.

Возраст имеет значение

Хотя многим понравилось работать на удален-
ке, отлынивание от служебных обязанностей 
все-таки вызвало чувство вины у большинства 
россиян. В этом граждане нашей страны при-
знались в ходе опроса одного из интернет-сер-
висов. Оказалось, что мужчины в большей сте-
пени склонны тянуть с решением рабочих во-
просов, нежели женщины. По данным исследо-
вания «Как изменилась прокрастинация в пе-
риод самоизоляции», москвичи признают 
«грех» чаще, чем жители других регионов. Сре-
ди отвлекающих факторов респонденты назва-
ли личные дела, онлайн-игры, общение в соцсе-
тях. Многие отметили, что стали больше ле-
жать, устраивая себе послеобеденную сиесту, 
а также готовить и есть. Опрос этот, кстати, вы-
звал большой интерес у аналитиков, поскольку 
позволил определить, каким возрастным груп-
пам особенно свойственно откладывать работу 
на потом в пользу удовольствий. Оказалось, что 
в меньшей степени этому подвержены люди 
старшего поколения: среди тех, кому за 55, все-
го 4 процента прокрастинаторов. 

— Это люди, привыкшие к плановой экономи-
ке, им знакомы соцсоревнования по произво-
дительности труда, — объясняет социолог 
Алексей Егоров. — Работник старой закалки 
в большей мере ответственен. Добавьте к этому 
еще огромный профессиональный опыт, позво-
ляющий не накапливать число невыполненных 
обязательств. Но дело не только в привычке, 
выработанной годами. Не секрет, что предпен-
сионный возраст — это риск оказаться сокра-
щенным. Это тоже подстегивает не отвлекаться 
от работы, выполнять ее в срок, а в случае необ-
ходимости работать сверх меры. 
А вот 25–34-летние представители самой вос-
требованной на рынке труда возрастной груп-
пы откладывают важные дела куда чаще. 
13 процентов из них — прокрастинаторы. 
— После 25 лет человек, как правило, уже про-
фессионально сформировался, у него за плеча-
ми есть навыки, тот же опыт, — комментирует 
социолог. — Но одновременно это как раз тот 
период, в который, помимо карьеры, выстраи-
ваются личные отношения, создаются семьи, 
рождаются дети. Это время, когда нужно все 
успеть. Поэтому эта возрастная группа как раз 

наиболее избирательна в приоритетах, с одной 
стороны, а с другой — внимательна к работе. 
Баланс между трудом и личной жизнью им вы-
строить сложнее, чем старшему поколению 
и молодежи, но и уверенности, что, даже если 
пренебречь служебными обязанностями, это 
сойдет с рук, у 30-летних куда больше. 
Молодые специалисты — самые ярые прокра-
стинаторы. Более 24 процентов начинающих 
трудовой путь предпочитают служебные дела 
свести к минимуму. 18 процентов «тягомотчи-
ков» среди старшеклассников и студентов. 
Правда, молодежь, похоже, единственная воз-
растная группа, умудрившаяся превратить про-
крастинацию в достоинство.
— Многие считают молодых людей ленивыми, 
но на самом деле это не совсем так, — говорит 
Алексей Егоров. — Они, скорее, энергосберега-
ющие. Младшее поколение быстро учится, схва-
тывая на лету принцип новейших технологий. 
Благодаря этому многие процессы они способны 
выполнить быстрее. Вот и не торопятся, считая, 
что все успеют. Прокрастинация помогает им 
найти баланс между «должен» и «хочу». И этому 
у молодых стоит поучиться. Но при этом пода-
вляющему большинству юношей и девушек 
чуждо чувство ответственности. Они поздно 
взрослеют, долгое время остаются под родитель-
ским крылом, им неоткуда ее взять. Да и неза-
чем. Карьерный рост, желание добиться чего-то 
в жизни — единственная адекватная для них мо-
тивация. Но очень часто бывает так, что при вы-
ходе на работу молодой человек оказывается 
в положении: из-за отсутствия опыта ему не до-
веряют сложные задачи. А это уже повод опу-
стить руки. Доказать, что ты чего-то стоишь 
и можешь, удается единицам. Остальные как раз 
в период карьерного старта начинают тормо-
зить, примеряя на себя роль «бестолкового неу-
мехи». Это же очень удобно: отсидеть свое на ра-
бочем месте, потрудиться влегкую и получить 
зарплату. Не хватит денег на удовольствия — по-
могут родители. Это типичное проявление про-
крастинации: выбрать тот путь, что легче и при-
ятнее. Касается это и работы: не желая лишний 
раз напрягаться, молодые чаще, чем их старшие 
товарищи, проявляют гибкость ума, креатив, 
чтобы ускорить выполнение задач за счет упро-
щения процесса и создания максимального ком-
форта. С этой точки зрения прокрастинация мо-
лодых — практически двигатель прогресса. 

Вопрос мотивации

Подавляющее большинство признавшихся 
в склонности к прокрастинации отмечают, что 
лучший способ избавиться от нее — дедлайны 
и четкий план порядка действий. Согласны 
с этим и эксперты в сфере организации труда.
— Там, где руководству удается грамотно вы-
строить последовательность сроков сдачи ра-
бот, авралов не случается, — комментирует 
консультант по подготовке персонала Олег 
Сивцев. — А если работник не будет завален ку-
чей дел, у него не возникнет необходимость 
отодвигать в сторону сложные задачи. Четко 
поставленные сроки просто-напросто не дадут 
расслабиться. Во время тренингов, которые 
я провожу с кандидатами на ту или иную долж-
ность, люди очень часто говорят о важности 
для них уважения со стороны работодателя к их 
личному времени. Казалось бы, странное поже-
лание человека, пытающегося найти работу. Но 
в том, что человек хочет работать в комфорт-
ных условиях, без чрезмерной нагрузки и иметь 
возможность уделять внимание своей семье, 
детям и престарелым родителям, нет ничего 
плохого. Очень часто прокрастинация — это 
всего лишь попытка впихнуть в 24 часа множе-
ство потребностей, определяющих… счастье, 
если хотите. Ведь хороший сотрудник, влю-
бленный в свое дело, заинтересован работать 
с полной отдачей. Но и отличный семьянин — 
это тот, кто находит время на близких. А как все 
успеть? Во время самоизоляции очень многие 
поняли, что нельзя жить одной работой, оцени-
ли прелесть свободного времени. Поэтому, ду-
маю, работодателям в самое ближайшее время 
придется пересмотреть принципы организа-
ции труда на своих предприятиях. Перерабаты-
вать сверх меры желающих явно поубавится. 
Кстати, учитывая опыт дистанционной работы, 
уже сегодня некоторые российские компании 
меняют начало и окончание трудового дня 
с учетом пожеланий сотрудников. Одним удоб-
нее приступать к служебным обязанностям 
с утра пораньше, пока дети в саду или школе, 
другим, напротив, проще сосредоточиться в ве-
чернее время. 
— Такой подход, может быть, и неплох, но дале-
ко не всегда реален, — считает психолог Люд-
мила Федотова. — К тому же деятельность лю-
бой организации основана все-таки на коллек-
тивном принципе. Выполняя работу, человек 
должен понимать, что он часть команды. При 
разных графиках осуществить это будет очень 
сложно. К тому же у прокрастинации есть ведь 
и плюсы. Отложив на время трудное задание, 
можно трезво оценить свои силы, например, 
и вовремя попросить помощи или, поломав го-
лову, найти какое-нибудь необычное решение, 
облегчающее решение задачи. Не говоря уже 
о том, что пауза в работе снижает стресс, помо-
гает избежать синдрома накопленной устало-
сти. В любом случае избавиться от прокрасти-
нации, которая, безусловно, не устраивает ра-
ботодателей, удастся только в том случае, если 
у сотрудников есть четкая мотивация к труду. 
Тогда горы свернуть будут готовы и молодые, 
и зрелые, и пожилые работники. В этом-то и са-
мая серьезная проблема: человек в разные пе-
риоды своей жизни приоритеты выставляет 
по-разному. Значит, и мотивация у молодых 
и тех, кому за 50, будет очень серьезно отли-
чаться. Руководству, стремящемуся к макси-
мальной производительности труда, неизбеж-
но придется это учитывать. Ну а сотрудникам 
я бы посоветовала все-таки работать в той сфе-
ре, которая им по душе. Работа должна нра-
виться, тогда откладывать ее на потом уж точ-
но не захочется. 

Верно выбрать 
приоритеты 
при решении 
сразу нескольких 
задач удается 
далеко не всем 

Мнимая безопасность 
Это не займет много времени 

Новая задача

Все повторяется

Лень 
Может стоит начать?.. Успею!

Оправдания 
У меня много дел и пора 

отдохнуть 

Самообман/отрицание 
Еще есть время, сегодня могу 

и не спать! 

Кризис/дедлайн 
Больше никогда не буду 

откладывать! 

Цикл прокрастинации
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Новое пространство 
молодых режиссеров
В Электротеатре Станислав-
ский открыли новую камер-
ную сцену. Первым спек-
таклем, который сыграли 
в этом пространстве, стали 
«Летние осы кусают нас 
даже в ноябре».

Идея открыть третью сцену 
существовала давно, но толь-
ко теперь в театре появилась 
возможность ее осуществить. 
Новая площадка расположена 
около малой сцены. Там есть 
собственный вход и гардероб. 
Это позволяет не пересекать-
ся с посетителями, которые 
будут смотреть спектакли на 
других сценах театра. 
Камерный зал рассчитан на 
50 зрителей. Сцены в класси-
ческом понимании там нет. 
Актеры играют прямо «на 
полу» перед первым рядом 
кресел. Остальные зритель-
ские места находятся на не-
больших подиумах.
Первым произведением, ко-
торое показали на новой сце-
не, стал спектакль режиссера 
Варвары Обидор. Это простая 
с точки зрения формы поста-
новка. Из декораций — три 
стула, несколько напольных 
вешалок... В действии прини-
мают участие всего три акте-
ра: Алла Казакова, Сергей Гу-
зеев и Георгий Фетисов.
Спектакль «Летние осы куса-
ют нас даже в ноябре» поста-
вили по одноименной пьесе 
Ивана Вырыпаева.

— Эту постановку я делала во 
время учебы, можно сказать, 
что это моя дипломная рабо-
та. Я влюблена в эту пьесу, — 
рассказала режиссер Варвара 
Обидор.
Во время спектакля герои бе-
седуют между собой, спорят 
и пытаются добраться до ис-
тины. Они пытаются говорить 
о главном, но именно главно-
го избегают. Среди тем — во-
просы о боге, любви, честно-
сти и дружбе. Затрагивают 
даже проблемы супружеской 
измены. Но в конечном счете 
во всех своих бедах персона-
жи винят непрекращающий-
ся за окном дождь.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Высшее образование 
утрачивает 
привлекательность.
И как вам?

ИРИНА АБАНКИНА
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА РАЗВИТИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ НИУ ВШЭ

Не считаю, что в этой ситуа-
ции есть негативные сторо-
ны. Наоборот, за последние 
десять лет среднее специаль-
ное образование стало конку-
рентоспособным. Очень боль-
шую роль в этом сыграло дви-
жение WorldSkills. Сегодня из 
колледжей выходят замеча-
тельные специалисты, ничем 
не хуже, чем после универси-
тетов. Привлекательным для 
ребят может быть и то, что для 
поступления, например, 
в техникум не нужно сдавать 
ЕГЭ. А после его окончания 
обучение можно продолжить. 
Если ребята захотят в даль-
нейшем получить высшее об-
разование, то им будет легче 
поступить в вуз. 

СЕРГЕЙ КОМКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ФОНДА ОБРАЗОВАНИЯ

Сегодня получать высшее об-
разование нужно всем. Но не 
многие могут себе этого по-
зволить по причине дорого-
визны обучения в институтах 
и университетах. Такие ре-
зультаты опросов, на мой 
взгляд, вариант тихого бунта 

со стороны родителей. Они 
ищут другие пути, куда можно 
пристроить ребенка для полу-
чения хорошей профессии. 
Ищут простые варианты, что 
не всегда хорошо. И с этим 
нужно разбираться, ведь спо-
собные дети не могут полу-
чить бюджетные места, кото-
рых с каждым годом стано-
вится все меньше. Чтобы из-
менить результаты этого 
опроса, нужно сделать выс-
шее образование доступным!

МАРИНА ИВАНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ 
ОБРАЗОВАНИЯ

Система образования зависит 
не только от родителей, но 
и от развития экономики. По-
требность в среднеспециаль-
ном секторе образования рас-
тет из-за востребованности 
специалистов подобных ква-
лификаций. С такой профес-
сией легче найти работу, мож-
но получать хорошую зарпла-
ту и проще устроиться в смеж-
ные сферы.

По данным опроса, проведенного специалистами сер-
виса по поиску работы, популярность высшего образо-
вания падает. За десять лет доля родителей, мечтаю-
щих отправить ребенка в вуз, сократилась в два раза. 
На первый план выходят колледжи и техникумы.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Семинар
Как прожить год 
без бухгалтера

 Первомайская
Ул. Средняя Первомайская, 3
Центр услуг для бизнеса ВАО
23 марта, 15:00, бесплатно
Предпринимателям, у кото-
рых в штате компании нет 
бухгалтера, расскажут, как 
совершать налоговые платежи. 
Отдельно эксперты объяснят, 
в каких случаях без бухгалтера 
не обойтись. 

Встреча
Трансформация онлайн-
маркетинга. Технологии 
и инструменты 
для роста бизнеса 
в 2021-м

 Молодежная
Большой бул., 42, стр. 1
Технопарк «Сколково»
24 марта, 18:00, бесплатно
Участники обсудят, как digital 
подстраивался под запросы 
клиентов в 2020 году и какие 
рекламные инструменты хорошо 
проявили себя во время коро-
накризиса.

Групповая консультация
Как провести ревизию 
своих навыков

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
23 марта, 10:00, бесплатно
Встреча будет интересна тем, 
кто сейчас находится в поиске 
работы. На занятии расскажут, 
как проанализировать на-
копленные за время учебы и ра-
боты знания, а после выделить 
и сформулировать из них свои 
главные профессиональные 
заслуги. Такое умение поможет 
увереннее чувствовать себя 
на собеседованиях. 

Онлайн-конференция
Экспорт в Китай 
возможен
https://afi sha.timepad.ru/
event/1568878
22 марта, 11:00, бесплатно
Эксперты поделятся опытом 
и обсудят, стоит ли предпри-
нимателям экспортировать 
свои продукты за рубеж 
и что при этом важно учесть.

деловая афиша

Известный актер Алексей Серебряков сообщил, 
что вернулся в Россию из Канады, где он проживал 
последние годы. Это заявление артиста вызвало 
неменьший резонанс, чем его скандальное интер-
вью трехлетней давности, в котором он описал 
национальную идею России как «силу, наглость 
и хамство». Оценку действиям артиста сегодня 
дают обозреватели «ВМ».

Не рассказывайте 
про изменников

Быть честным 
нужно до конца

Алексей Серебряков — актер очень талантливый, тревож-
ный, негламурный. Серебряков говорит то, что думает, 
а не то, что хотят услышать. И потом не оправдывается 
за сказанное, не юлит — «Вы просто не правильно поняли».
Сейчас вот на Серебрякова накинулись по новой: народ 
упражняется на тему того, что актер вернулся из Канады 
в Россию. Вернее, «имел наглость» сказать, что из России 
он и не уезжал, всегда жил здесь. Ну и поднялся вой — нам 
такие здесь не нужны, пусть валит в Канаду, там не приго-
дился, так здесь зарабатывает деньги и нас же полощет! 
Бойкот ему!
К сожалению, сегодняшний читатель и зритель не наце-
лен на то, чтобы посмотреть то самое скандальное интер-
вью полностью. Интервью, в котором Серебряков сказал, 
что национальная идея 
России — «в силе, наглости 
и хамстве». Выдрали эти 
слова из контекста и поста-
вили клеймо на артисте: 
оскорбил родину! А доста-
ло бы терпения посмотреть 
интервью полностью, по-
няли бы, что Серебряков 
как раз говорит о том, как 
он Россию любит. Кстати, 
сам Алексей как раз являет образец нравственного чело-
века. С какой любовью говорит он о своей жене Марии, 
о приемных детях! Двух мальчишек, Степана и Данилу, 
они с Марией, кстати, усыновили из российских детдо-
мов. И стали им прекрасными родителями. С Ириной 
Апексимовой и Андреем Смоляковым Серебряков не-
сколько лет назад основал фонд помощи детям-сиротам 
«Время жить». Нашим, российским, детям-сиротам. 
Не канадским.
Почему именно в Канаде жила семья Алексея? Потому что 
его Мария — гражданка Канады. А Серебряков на самом 
деле все эти годы жил на две страны. Там была его семья, 
но сниматься он не прекращал — пожалуй, Серебряков се-
годня один из самых востребованных актеров. И не надо 
рассказывать про «изменников родины» и «предателей». 
Не сомневаюсь, что большинство из злобствующих по по-
воду Серебрякова сами с удовольствием рванули бы куда-
нибудь в Европу на заработки, только, увы, не хватает ни 
таланта, ни смелости.

Серебряков — хороший артист, поэтому его резкие вы-
сказывания о России вечно вызывают в сети бурление. Се-
ребряковская харизма и известность подсвечивали собой 
те хлесткие выражения, которыми он обижал народ. Я по-
нимаю и природу этой обиды, и причины серебряковских 
высказываний. Я тоже не люблю народ. Но между мной 
и Серебряковым есть разница. И сейчас ее объясню.
Многие россиянине, возможно, мечтают уехать из стра-
ны. Но немногие могут себе в этом признаться. Я знал 
одну до мозга костей патриотичную девушку: она посе-
щала все митинги патриотов, ругала западную бездухов-
ность, любила родину. А когда выиграла грин-карту, то 
молча покинула горячо любимую землю, осев в США. 
И порой складывается впе-
чатление, что оголтелый 
патриотизм есть просто 
форма компенсации невоз-
можности уехать. Так под-
сознание спасает человека 
от депрессии. И если кто-то 
уехал, хорошо устроился, 
да еще родину издалека 
хает, гражданам делается 
горько и обидно. А вот 
люди, которые имели и имеют возможность пожить в раз-
ных странах, оголтелостью не страдают. И к так называе-
мой родине относятся как к месту, где можно пожить, но 
можно и уехать. Ведь все страны по-разному хороши и по-
разному плохи. У таких людей отношение к родине  как 
к товару: нравится — купил, нет — продал. Вопрос цены! 
И если уж ты какую-то страну не особо любишь, пусть 
даже ты здесь родился, так уезжай, и все. Я даже не хочу 
сказать, что после отъезда с родины ее нельзя хаять. Отче-
го же не поругаться, если есть за что? Серебрякова спро-
сили — он ответил! Неужели он должен скрывать свое от-
ношение к бывшей родине и соотечественникам, львиная 
доля которых и мне не люба — по своим моральным каче-
ствам многие не але… 
Единственное, что неуехавшего меня отличает от уехав-
шего Серебрякова, — его возвращение. Я не люблю в лю-
дях непоследовательности. Не надо метаться! Если ты 
сделал выбор, если нашел место лучше, чем родина, если 
ты — пусть даже небезосновательно и внутренне чест-
но — немного поплевывал на родину в интервью, так 
оставайся же честным до конца! Сиди дома!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

19 марта 20:58 Актеры Георгий Фетисов и Алла Казакова 
играют первый спектакль на новой сцене театра

ИРИНА ЗОЛИНА
ДИРЕКТОР ЭЛЕКТРОТЕАТРА 
СТАНИСЛАВСКИЙ
Мы давно хотели открыть ка-
мерную сцену — это важное 
событие в жизни театра. 
На ней мы будем показывать 
небольшие по форме работы. 
Эта сцена была специально 
открыта для молодых режис-
серов, их дебютных работ. Те-
атр даст им возможность по-
казать свои спектакли широ-
кой аудитории. Это дополни-
тельная поддержка 
начинающих творцов, где они 
могут проявить себя как про-
фессионалы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Книги до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Букинист купит книгу до 1927 г. 
за 50 000 руб. Журналы и детские 
книги до 1945 г. Архивы, автогра-
фы, плакаты. Бесплатно оценю би-
блиотеку. Куплю дорого антиква-
риат, серебро, картины, иконы, 
фарфор, игрушки, бронзу, знаки 
и др. Т. (925) 795-57-97

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
23/III Фальстаф и Принц Уэль-
ский. 24/III премьера Вечный 
обманщик. 25/III Женитьба. 
26/III и 27/III премьера По-
минальная молитва. 28/III пре-
мьера Под одной крышей. 
29/III  Tout paye, или Все опла-
чено. 31/III Шут Балакирев. 
1/IV День опричника. 2/IV Кап-
кан. 3/IV премьера Поми-
нальная молитва. 4/IV Юнона 
и Авось.

Творч. объединение В. Вексельмана

ГБУК города Москвы «Мос-
концерт». Бальный зал.
Ул. Пушечная, 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14
4/IV в 16 ч. Концерт камерной 
вокальной музыки «Вече-

рок». Театрализованный цикл 
Валерия Гаврилина «Вечерок» 
для сопрано и меццо-сопрано, 
русские романсы. Исполнители: 
Анастасия Шишкина (сопрано), 
Анна Холмовская (меццо-сопра-
но), Виктория Титова (форте-
пиано).
Государственный централь-
ный театральный музей 
им. А. А. Бахрушина (Карет-
ный сарай. Концертный зал).
Ул. Бахрушина, 31/12, 
✆ (499) 484-77-77, доб. 1, 
✆ (915) 168-07-14
10/IV в 16 ч. «Для Вас с лю-
бовью», Филипп Модестов 
(тенор, Лауреат стипендии 
им. Д. А. Хворостовского за до-
стижения в области музыкаль-
ного искусства), Лейла Сафина 
(фортепиано). В программе 
арии из опер, романсы и песни 
русских и зарубежных компози-
торов XIX и XX веков.
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ВЫСТАВКА ПОМОГЛА 
ШКОЛЬНИКАМ
ВЫБРАТЬ ВУЗ МЕЧТЫ➔ СТР. 4

точка Сегодня точку в номере ставит президент России Владимир Путин. Пока в Москве появляются первые признаки весны, а сугробы потихоньку начинают таять, глава 
государства решил напоследок насладиться русскими морозами и провести выходные в заснеженной Сибири. По словам пресс-секретаря президента Дмитрия Пе-
скова, Путин остается верен своим предпочтениям и любви к России, к ее географии. Президент отправился в Сибирь не один. Его сопровождает министр обороны 
России Сергей Шойгу. Вместе они покатались на вездеходе. За руль, кстати, глава государства сел сам. Чтобы не замерзнуть в дороге, Путин и Шойгу надели костю-
мы-дубленки и унты. Пробираясь через сугробы, валежник и узкие проходы между деревьями, путники делали остановки. Во время прогулки по холмам Путин и Шой-
гу прошлись по деревянному подвесному мосту и полюбовались великолепными таежными пейзажами. Затем Сергей Шойгу показал Владимиру Путину свою ма-
стерскую, где он изготавливает поделки из дерева. Обедали президент и министр обороны на свежем воздухе. «Трапезная» находилась под ветками вековых елей, 
а сидели они на лавках, устланных большими теплыми шкурами. 


